
Машины наготове.
Казаки на подмоге
Начальник департамента жилищно-
коммунального и дорожного комплекса 
Кемеровской области Евгений Курапов
провел смотр сил Новокузнецкого 
района перед паводком

Пенсии вырастут.
У кого на сколько?
Разъяснения эксперта
перед апрельской
индексацией. 6
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В День театра
актеры говорят
о зрителях

Ложи
блещут
не всегда

Грациозность на всех парах
Уже несколько лет подряд новокузнецкий танцевальный клуб «Мастер-
студио» проводит в досуговом центре «Комсомолец» межрегиональный 
турнир по спортивным танцам. И каждый раз с успехом.

В нынешнем году в спортивно-хорео-
графическом «марафоне» участво-
вали 136 пар в возрасте от пяти до 
двадцати лет, представлявшие тан-

цевальные школы 15 клубов из девяти го-
родов четырех сибирских регионов – Но-
восибирска, Барнаула, Бийска, Абакана и, 

конечно, разных территорий Кузбасса.
Соревнования проводились по европейской 

и латиноамериканской программам. В первой 
участники должны были показать медленный 
вальс, танго, венский вальс, медленный и бы-
стрый фокстрот. Во второй – самбо, чачу, па-
содобль, джайв. Танцевали всего один день, но 

зато с девяти часов утра до семи вечера.
Безусловными лидерами в обеих про-

граммах стали новокузнечане. Они завоева-
ли пять золотых медалей в разных возраст-
ных группах и выиграли главную награду 

– кубок «Мастер-студио-2014».
Мария Дарская.

  Танцевальные марафоны в Новокузнецке проходят зажигательно даже среди представителей младших возрастных групп. Фото Ярослава Беляева.
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Между востоком и западом
Сенатор от Кузбасса Сергей Шатиров: «На первоочередное развитие 
и обновление инфраструктуры БАМа и Транссиба требуется 562 млрд 
рублей».

В Совете Федерации прошли пар-
ламентские слушания, посвященные 
реконструкции БАМа и Транссиба − 
масштабнейшему инфраструктурно-
му проекту в истории России. Одним 
из инициаторов этого обсуждения 
выступил губернатор А.Г. Тулеев.

Среди участников мероприятия 
были руководители ОАО «РЖД», об-
щественных и научных организаций, 
бизнесмены и крупнейшие грузоот-
правители, в частности, крупнейшие 
угольные компании Кузбасса.

Зампредседателя комитета по эко-
номической политике Совета Феде-
рации С.В. Шатиров, сенатор от Ке-
меровской области, комментируя 
итоги заседания, отметил, что сегод-
ня особенно актуально расширение 
связей со странами Азиатско-Тихо-
океанского региона. «Развитие ин-
фраструктуры железнодорожного 
транспорта Восточного полигона бу-
дет способствовать интеграции Рос-

сии как мировой транзитной державы 
для перевозки грузов между востоком 
и западом», − подчеркнул он.

В настоящее время состояние же-
лезнодорожной инфраструктуры 
Восточного полигона не отвечает по-
требностям рынка грузовых перево-
зок. Выход видится в коренной ре-
конструкции и модернизации же-
лезных дорог. Это одна из ключевых 
целей госпрограммы «Социально-
экономическое развитие Дальнего 
Востока и Байкальского региона», ко-
торая утверждена правительством РФ 
в марте 2013 года. 

В рамках проекта на БАМе бу-
дет построено 440 километров двух-
путевых магистралей, 27 разъез-
дов, реконструировано семь станций, 
построен Дабанский тоннель. На 
Транссибе возведут два разъезда, ре-
конструируют и построят 44 станции.

На первоочередное развитие и об-
новление инфраструктуры Восточ-

ного полигона (для освоения про-
гнозируемых грузоперевозок) по 
проекту потребуется 562 млрд рублей. 
Это средства Фонда национального 
благосостояния, собственные сред-
ства РЖД и инвестиции, привлечен-
ные на основе государственно-част-
ного партнерства. Из них 18-23 млрд 
рублей необходимо для реконструк-
ции инфраструктуры Кемеровской 
области − самого крупного грузоот-
правителя на российских железных 
дорогах.

Ежегодно Кемеровская область 
поставляет для перевозки по же-
лезным дорогам страны свыше 17% 
всех грузов (из них 86% − каменный 
уголь). Несмотря на героические уси-
лия транспортников (сейчас реги-
он ежесуточно отгружает 8 тыс. по-
лувагонов), запасы угля на складах 
временного хранения не снижаются. 
Чтобы кардинально решить вопрос, 
области необходим второй желез-
нодорожный путь – по югу региона 
(Междуреченск-Абакан), отметил се-
натор.

Пресс-служба АКО.

  Вчера сотрудники отдела надзорной деятельности Кемерова, ГО и ЧС, горадминистрации, центра 
работы с населением, территориального управления ж.р. Ягуновский и Пионер провели профилактический 
рейд по территориям, находящимся в зоне возможного подтопления. Местным жителям раздали памятки 
и листовки с информацией, как действовать в случае паводка.  Фото Рамиля Ситдыкова.

Ранняя весна – ранний паводок
Вчера в Новокузнецке прошло первое выездное совещание областной 
противопаводковой комиссии, на котором рассматривалась степень 
готовности муниципальных образований юга Кузбасса к предстоящему 
пропуску паводковых вод. Провел мероприятие начальник департа-
мента жилищно-коммунального и дорожного комплекса Кемеровской 
области Евгений Курапов.

В центре внимания участников со-
вещания был самый большой район 
области – Новокузнецкий. Его гла-
ва Евгений Манузин отчитался о том, 
что конкретно делается и уже сдела-
но для того, чтобы ситуация была под 
полным контролем.

В зону возможного подтопления 
в районе попадают 32 населенных 
пункта, где проживают 3900 жите-
лей, из которых 754 ребенка. Полно-
стью от мира будет отрезано два на-
селенных пункта – поселок Мутный и 
село Ячменюха. Там уже сделан запас 
продуктов питания, лекарств, топли-

ва. Заблаговременно выплачиваются 
пенсии. Одиноким гражданам выда-
ны «тревожные рюкзаки».

Разработан маршрут эвакуации 
населения и домашних животных на 
случай ЧС. До сведения жителей до-
ведены адреса пунктов временного 
размещения, всего их в Новокузнец-
ком районе 44. Идет работа с садовы-
ми товариществами, которые попада-
ют в зону подтопления. Застрахованы 
жилые дома и муниципальные объ-
екты, однако, по словам начальни-
ка управления по ценным бумагам 
и страховому рынку администрации 

Кемеровской области Нелли Малю-
тиной, в вопросах страхования Но-
вокузнецкий район отстает от других 
территорий.

Автомобилями, инженерной тех-
никой, плавучими средствами район 
обеспечен в полном объеме, отметил 
Манузин.

В районе два стационарных ги-
дрологических поста (в Кузедееве и 
Загадном) и 12 временных. Евгений 
Курапов предложил увеличить ко-
личество стационарных гидропостов. 
Главе района рекомендовано прове-
сти дополнительную работу с людь-
ми, которые категорически отказыва-
ются покидать свой дом, даже когда 
вода подступает к самому крыльцу. 
Помимо волонтеров в случае необхо-
димости подключать также отряд ка-
заков, который базируется в районе.

Татьяна Минеева.

«Загуглить» список домов
На сайте gosgil42.ru опубликован полный перечень 
многоквартирных домов, вошедших в региональ-
ную программу капремонта. Любой посетитель сайта 
может с ним ознакомиться и получить информацию о 
сроках ремонта дома, который его интересует.

Вчера об этом сообщи-
ла начальник государствен-
ной жилищной инспекции 
Ирина Гайденко на встрече 
с ветеранами администра-
ции Кемеровской области, 
где она рассказала о пер-
спективах региональной 
программы капитального 
ремонта многоквартирных 
домов.

И.В. Гайденко отметила, 
что разработчики програм-

мы учли предложения соб-
ственников, строительных 
и эксплуатирующих жи-
льё организаций, а также 
различных общественных 
объединений. Программа 
долгосрочная – рассчитана 
на 30 лет. В течение этого 
периода в городах и посёл-
ках планируется отремон-
тировать 13894 многоквар-
тирных дома.

Пресс-служба АКО.

«День МНО»
− масштабная акция по проверке уровня свертываемо-
сти крови пройдет в Кемерове.

Завтра, 28 марта, в об-
ластном центре и в 14 других 
регионах РФ будет органи-
зована бесплатная диагно-
стика населения для опре-
деления международного 
нормализованного отно-
шения (МНО) – жизненно 
важного показателя свер-
тываемости крови, который 
необходимо регулярно из-
мерять пациентам, прини-
мающим специальные пре-
параты, «разжижающие 
кровь», – антикоагулянты.

В Кемерове мониторинг 

уровня МНО будет органи-
зован в МБУЗ «Кемеровский 
кардиологический диспан-
сер» по адресу: Сосновый 
бульвар, 6, поликлиника.

Записаться на проверку 
МНО можно по бесплатно-
му телефону горячей линии 
8-800-100-19-68 и на сайте 
www.mnoportal.ru. Для ди-
агностики будет использо-
ваться профессиональный 
экспресс-прибор, а сама про-
цедура займет не более 5 ми-
нут.

Артём Сидорчук.

//  здоровье

Цветы от соседей
Тридцать четыре кузбасские территории готовы прий-
ти на помощь Новокузнецку, чтобы к Дню шахтера 
его можно было назвать самым зеленым в Кемеров-
ской области.

Такой опыт уже име-
ется. В прошлом году к 
празднику, а южная столи-
ца Кузбасса отмечала тогда 
395 лет со дня рождения, в 
сквере имени Ермакова по-
явились именные клумбы, 
подаренные Осинниками, 
Междуреченском, Беловом 
и другими городами.

По словам председателя 
городского комитета гра-
достроительства и земель-
ных ресурсов Андрея Мо-
розова, город ждет помощи 
от соседей и на этот раз. В 
управлении дорожно-ком-

мунального хозяйства и 
благоустройства админи-
страции города уже опре-
деляются со списком зеле-
ных зон, где будут разбиты 
цветники.

А в теплицах новокуз-
нецких озеленителей ра-
стут свои цветы. «Пред-
стоящим летом только на 
клумбах Центрального 
района их распустится поч-
ти миллион», − пообещал 
директор по производству 
ООО «Благоустройство» 
Александр Буншу.

Мария Дарская.

//  к Дню шахтера
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//  «Кузбасс» спросил//  мастер-класс

//  традиции

  Участники мастер-класса, полные творческих идей и вдохновения, разъехались по городам 
Кузбасса, чтобы поскорее приступить к выпуску своих газет и уже в мае встретиться вновь на 
финале областного конкурса «Пресс-Ринг».  Фото Александра Павлова.

«Пресс-Ринг» на старте
В редакции газеты «Кузбасс» было в этот день непривычно 
шумно и многолюдно. На встречу с журналистами пришли ре-
дакторы студенческих газет техникумов и колледжей Кузбасса.

Для нас эта встреча стала не 
только приятным знакомством, 
но и настоящим мастер-классом. 
Ребята приехали из Новокуз-
нецка, Прокопьевска, Ленинска-
Кузнецкого и Кемерова, чтобы 
пообщаться с профессиональны-
ми журналистами, получить их 
советы, как лучше, интереснее 
сделать студенческие издания. И 
повод был серьезный − в обла-
сти стартовал конкурс студенче-
ских газет «Пресс-Ринг». В нем 
участвуют редколлегии и пресс-
центры техникумов и колледжей 
Кузбасса. Конкурс проводит-

ся уже второй раз и завоевыва-
ет популярность в молодежной 
среде. Нынче он посвящен Году 
культуры и туризма в Кузбас-
се, и нам было важно получить 
рекомендации, как подготовить 
материалы о памятных местах 
своего родного города или по-
селка, талантливых земляках, 
народных умельцах. Мы узнали 
столько интересного и полезно-
го!

Ответственный секретарь 
газеты «Кузбасс» Андрей Ко-
ролев рассказал об особенно-
стях работы в газете и поделил-

ся своим профессиональным 
опытом. А корреспондент от-
дела новостей Алена Федотова 
помогла нам разобраться в на-
правлениях современной сту-
денческой прессы.

Несмотря на то, что ребята 
получают разные профессии, 
совсем не связанные с журна-
листикой, рассказы из редак-
ционной жизни их впечатлили. 
От пневмопочты и курьеров до 
интернета, от свинцовых заго-
товок до печати на современ-
ных печатных машинах – нас 
все интересовало и вызывало 
массу вопросов.

Мария Лазаренко, 
студентка Кемеровского 
музыкального колледжа.

«Мастер и подмастерья»
− так называется областная выставка-конкурс декоративно-
прикладного и изобразительного искусства, отборочные туры 
которого стартовали на днях в Кемерове, а позавчера прошли в 
Маринске, Яе и поселке Ижморский.

На выставке было представ-
лено более 200 работ, выпол-
ненных в разных направлениях 
и техниках: живопись, керами-
ка, объемная пластика, бисе-
роплетение, чердачная игруш-
ка, вязание крючком, роспись 
по стеклу и керамике, народная 
кукла, мягкая игрушка… В Яе, 
например, мастерицы осваива-
ют старинную технику вязания 
на коклюшках, изготовление 
берестяного туеса, в Мариин-
ске по-прежнему главным на-
правлением остается работа с 
берестой.

Как рассказали организа-
торы, Кемеровский областной 
центр народного творчества и 
досуга, задача выставки – при-
влечение лучших мастеров из 
числа коренных представите-
лей национальных промыслов 
и ремесел, сохранение само-
бытных традиций декоратив-
но-прикладного искусства, а 

также передача мастерства но-
вому поколению умельцев.

Отборочные туры областной 
выставки-конкурса продолжат-

ся. Кузбасские мастера со свои-
ми подмастерьями, кроме пока-
зательных экспозиций, готовят 
также презентации работ и ма-
стер-классы.

Итоговая выставка пройдет 
в Междуреченске в октябре-но-
ябре.

Юлия Сергеева.

  Отборочный тур выставки-конкурса в Мариинске.  
Фото областного центра народного творчества и досуга.

Так ли страшно ГТО?
На днях Владимир Путин подписал указ о возвращении систе-
мы ГТО, в рамках которой предусматривается сдача спортив-
ных нормативов в 11 возрастных группах, начиная с шести лет.

Глава государства считает, что возрождение системы ГТО бу-
дет способствовать развитию массового спорта, наращиванию 
его доступности для людей разных возрастов и состояния здоро-
вья, популяризации занятий физкультурой среди большинства 
россиян.

«Кузбасс» спросил читателей, как они относятся к воз-
рождению норм ГТО?

НИКОЛАЙ ПЕРМЯКОВ, 
руководитель физического воспитания Ленинск-Кузнецкого горно-
технического колледжа:

− Если человек ведет сидячий образ жизни, ему, конечно, труд-
но пробежать дистанцию три километра и уложиться при этом 
в 12 минут. У нас в колледже учатся будущие горняки. Если они 
не тренируются, то к финишу обычно приходят прогулочным ша-
гом. Словом, нужно тренироваться.

ВАЛЕНТИНА ДРОБЫШЕВА, 
домохозяйка, г. Полысаево:

− Когда я была студенткой, единственное, что получалось, − бе-
гать на лыжах. Все остальное приходилось сдавать со второй, а 
то и с третьей попытки. Труднее всего было отжиматься. А вот на 
военной подготовке автомат собирала и разбирала быстрее всех. 
Хотя в жизни, слава Богу, это не пригодилось.

ОЛЬГА УГОЛЬНИКОВА,
и.о. завкафедрой физического воспитания СибГИУ, г. Новокузнецк:

− Я с юности в спорте, поэтому проблем с ГТО не было. Если 
посмотреть статистику, то 70% всех студентов сдают спортивные 
нормы с первого раза. Бывает, когда они не укладываются в нор-
матив, но это не так часто. Вообще за последние несколько лет мо-
лодежь в плане физподготовки стала слабее.

РОДИОН ЖУКОВ, 
завкафедрой теоретических основ физической культуры КемГУ, г. Кемерово:

− Сейчас основная задача – адаптация советских норм ГТО под 
современные условия. Самое главное, чтобы они были посиль-
ными. Если раньше они носили военно-прикладной характер, то 
сейчас их цель – оздоровление нации. Чтобы у молодежи был до-
полнительный стимул и соревновательный момент. Не нужно бо-
яться ГТО.

Евгений Федотов.

Номер 55 – 
это дважды «отлично»!
День открытых дверей для родителей будущих первокласс-
ников в кемеровской школе №55 оказался приятно много-
людным. Учениками становится немалое поколение 2007 года 
рождения. Мамы и папы, бабушки и дедушки пришли позна-
комиться со школой вместе с ребятишками, которые с востор-
гом осмотрели свои будущие классы, пробежались по коридо-
рам. Некоторые были немножко знакомы, потому что всю зиму 
раз в неделю посещали здесь «Малышкину школу».

Каждый момент экскурсии, 
которую провела директор Ан-
желика Ханевская, стал яр-
ким и запоминающимся. Обе-
дом гостей угостили поварята 
из 2«А», наряженные в костю-
мы овощей. В актовом зале но-
мера школьных вокалистов и 
танцоров завершали дружные 
аплодисменты, а в спортзале 
прошли показательные высту-
пления юных волейболистов и 
баскетболистов, мастер-класс 
спортсменов гимнастики ушу 

– девушка с веером и мальчики 
с кинжалами – вызвал особен-
ный восторг.

− Наша школа рассчитана на 
четыреста учеников, − сказала 
директор. − Мы, как малень-
кий поселок, где каждый знает 

друг друга по имени. Приятно, 
что оправдали ожидание пап, 
которым понравились классы с 
современным интерактивным 
оборудованием…

− Сегодня я узнала, что в 
первых классах дети могут по-
лучить дополнительно 10 ча-
сов внеурочных занятий в не-
делю,– признается Наталья 
Александровна, бабушка бело-
курой Насти. – Задумываем-
ся насчет группы продленного 
дня. Настя мечтает учиться на 
«отлично», поэтому нам нра-
вится, что даже номер школы 
состоит из двух пятерок!

…1 сентября школы Кузбас-
са готовятся принять более 30 
тысяч первоклассников.

Дмитрий Сагара.

//  образование
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//  происшествие

// криминал

// долги

Каменная западня
На Алтае спасли 49-летнего 
спелеолога из Новокузнец-
ка, оборвавшегося в один 
из колодцев 185-метровой 
пещеры Кат-Шу, располо-
женной в 12 километрах от 
села Иогач.

Спустившись в пещеру на 
100-метровую глубину, ново-
кузнечанин не удержался и 
оборвался в шестиметровый 
колодец. В результате падения 
он получил обширную гемато-
му в области поясницы, ушиб 
головы. Участники спелеоло-
гической группы попытались 
самостоятельно вызволить то-
варища из каменной западни, 
но у них это не получилось.

К пещере выехала группа 
спасателей в составе 13 человек, 
в том числе бригада скорой ме-
дицинской помощи. Спасатель-
ная операция длилась 13 часов.

По сообщению пресс-
службы ГУ МЧС России по Ре-
спублике Алтай, операция про-

водилась в сложных условиях. 
Новокузнецкого спелеолога 
подняли из узкого вертикаль-
ного колодца. При этом его 

травмы не позволяли осущест-
влять транспортировку в лежа-
чем положении на носилках.

Катерина Спасова.

Прерванная «гастроль»
В Юрге задержан мошенник-
гастролер из Новосибирской 
области.

С начала года в Юрге было заре-
гистрировано семь случаев, когда 
за покупки в городских магазинах 
и супермаркетах рассчитывались 
сувенирными купюрами так на-
зываемого «банка приколов», а 
продавцы по невнимательности 
принимали эти бумажки к опла-
те. Например, так произошло в 
магазине на пр. Победы, где неиз-
вестный мужчина расплатился за 
приобретенные товары бумажкой 
в «5000 дублей», получил 3300 

рублей сдачи и скрылся…
Оперативникам удалось «вы-

числить» мошенника: им ока-
зался ранее неоднократно суди-
мый 32-летний безработный из 
г. Болотное Новосибирской об-
ласти, приезжавший в Юргу на 
такси. После попытки провер-
нуть очередную аферу в магази-
не его задержали местные поли-
цейские. Как уточнил сотрудник 
пресс-службы регионально-
го полицейского главка Павел 
Подбородников, аферисту мо-
жет грозить до двух лет лише-
ния свободы.

Всеволод Владимиров.

Десант юных корреспондентов
В Кузбассе завершился II форум молодежных СМИ 
«МЕДИА42». Он собрал молодых журналистов из вузов, 
ссузов и школ.

В этом году форум прохо-
дил одновременно в двух го-
родах области – Кемерове и 
Новокузнецке. Его участники 
обменялись «информационны-
ми десантами» − юнкоры из об-
ластного центра отправились в 
пресс-тур в Новокузнецк, а но-
вокузнечане − в Кемерово. От-
крылся форум телемостом «Ке-
мерово-Новокузнецк». Между 
участниками по обе стороны 
экрана развернулась дискуссия 

по вопросам современной жур-
налистики, культуры и истории 
двух городов…

Программа состояла из 
двух частей. В образователь-
ной части форума юнжуры 
посетили мастер-классы по 
фото- и видеосъемке, режис-
суре, инфографике, мультме-
дийным технологиям... Прак-
тическая часть представляла 
собой пресс-туры, в ходе кото-
рых ребята смогли применить 

полученные знания: написать 
тексты, сделать фото- и видео-
зарисовки из жизни города...

В Кемерове проект прово-
дился при поддержке факуль-
тета филологии и журнали-
стики КемГУ, местных СМИ, 
Кемеровского областного со-
юза журналистов, Кузбасско-
го технопарка. В Новокузнец-
ке организаторами выступили 
отделение областного союза 
журналистов, комитет по делам 
молодежи администрации, фи-
лиал (институт) КемГУ, печат-
ные и телевизионные СМИ.

Иван Петров.

  По итогам форума состоялось награждение самых активных, креативных, изобретательных 
и мобильных журналистов. Под хештегом #медиа42 в соцсетях было опубликовано более 3 тыс. 
видео- и информационных отчетов.

  Медики оценили состояние спелеолога как 
удовлетворительное.

Женское коварство
В Прокопьевске, чтобы не быть 
узнанной, налетчица переоде-
лась в мужскую одежду.

Несколько дней назад ран-
ним утром неизвестный человек 
в маске под угрозой ножа попы-
тался вырвать у жительницы го-
рода сумочку, в которой лежала 
крупная сумма денег. Вцепив-
шись в свое имущество, та ока-
зала сопротивление. Несмотря 
на то, что налетчик несколько 
раз полоснул женщину ножом по 
лицу, выхватить сумочку ему так 
и не удалось, и он скрылся. Слу-
чайные прохожие вызвали поли-
цию и «скорую помощь». Потер-
певшая описала полицейским 
внешность налетчика. Однако в 
ходе расследования они устано-

вили, что нападение совершил 
вовсе не мужчина, а… ее знако-
мая, ранее судимая за кражи, 
разбой и угрозы убийством. Она 
знала: в то утро в сумке потер-
певшей будет приличная сумма 
денег и решила ее ограбить. А 
чтобы не быть узнанной и окон-
чательно запутать следы, при-
готовила три разных комплекта 
мужской верхней одежды…

По словам сотрудника пресс-
службы ГУ МВД России по Ке-
меровской области Владими-
ра Сергеева, на время следствия 
рецидивистка арестована, в ка-
честве наказания ей может гро-
зить до 10 лет лишения свободы. 
Жизнь потерпевшей вне опасно-
сти.

Владимир Дмитриев.

Узнали по звонку
Судебные приставы Берё-
зовского нашли должника 
по рингтону его мобильного 
телефона.

Мужчина задолжал банку 
около 30 тысяч рублей. Неод-
нократные звонки и выезды на 
дом не давали положительных 
результатов — неплательщик 
скрывался.

На днях, когда пристав-ис-
полнитель в очередной раз на-
брала знакомый номер, к все-
общему удивлению, зазвонил 
телефон у разносчика бутилиро-
ванной воды. Выяснилось: перед 
ними стоял тот самый должник. 
Более того, приставы долгое 

время значились в его «клиен-
тах». После столь явного разо-
блачения деваться парню было 
некуда.

Так как денег у него не оказа-
лось, сотрудникам службы при-
шлось арестовать его сотовый. 
«Чтобы вернуть телефон, при-
дется погасить задолженность. 
Мужчина пообещал сделать это 
в ближайшее время. А пока мы 
продолжим применять к нему 
меры принудительного воздей-
ствия, например, удерживать 
часть зарплаты в счет погашения 
долга», − сказала судебный при-
став ОСП по г. Березовский Ксе-
ния Грецкая.

Алена Петрова.

700 человек
примут участие в IV «Фитнес-прорыве» в Прокопьевске.
Этот спортивный конкурс пройдет сегодня во 
Дворце спорта «Дельфин». Его программа включает 
в себя массовый танец всех участников и танец 
индивидуальной команды.

//  цифра
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 Сорта овощей и бахчевых, выведенные специалистами 
Западно-Сибирской овощной опытной станции, до сих пор 
успешно выращиваются в Кузбассе. Фото Федора Баранова.

// спрашивали? Отвечаем! // о чем писал «Кузбасс»

25.03.1947
Скороспелые овощи,  
дыни и арбузы для Сибири

Для Западной Сибири выведены новые высокоурожайные 
скороспелые сорта арбузов, дынь и овощей.

– Эти сорта, – сообщил в беседе с корреспондентом ТАСС 
заместитель директора Западно-Сибирской овощной опыт-
ной станции В.Я. Быковский, – представляют большой инте-
рес для сибирских районов. Выведенная станцией алтайская 
дыня является самой спелой из всех сортов, разводимых в Со-
юзе. Ее вегетационный период длится всего 55 дней. Созрева-
ет она в условиях Алтая в середине августа. Большую ценность 
представляет алтайская тыква. Она отличается большой сла-
достью. В мякоти ее содержится 8-9 процентов сахара. Уро-
жайность ее достигает 400 центнеров с гектара. В этом году но-
вый сорт тыквы высевают десятки колхозов края.

Станцией выведен высокоурожайный скороспелый сорт лука 
– цитаусский западно-сибирский. Высевается он в грунт семена-
ми, дает урожай в среднем 200-300 центнеров луковиц, а на опыт-
ных участках до 400 центнеров с гектара. Для Алтайского края 
и южных районов Кемеровской, Новосибирской и Омской обла-
стей путем отбора получен скороспелый высокосахаристый сорт 
арбуза, который в полевых условиях дает урожай в 250 центнеров 
с гектара. Выведен также скороспелый сорт египетской свеклы.

В этом году станция проводит опыты по выведению сортов 
однолетнего лука, грунтовых томатов, раннего столового кар-
тофеля и моркови с повышенным содержанием сахара.

ТАСС.

//комментарий
АЛЕКСАНДРА ЗАУШИНЦЕНА,
доктор биологических наук, преподаватель Кемеровского 
госуниверситета:

– Западно-Сибирская опытная станция была создана в 1919 
году в Омске, в 1922-м при ней организовали отдел овощевод-
ства. В 1932-м этот отдел был преобразован в Западно-Сибирскую 
опытную станцию овощного хозяйства и перенесен в Кемеровскую 
область, в село Телеуты (территория современного Новокузнецка). 
На базе совхоза «Металлист» станция работала до 1935 года. Это 
хорошая эколого-географическая зона по тепловым ресурсам для 
развития селекции и семеноводства овощей. Но в 1935-м станция 
вновь была переведена, на сей раз в еще более благоприятные 
климатические условия - в село Лебяжье Алтайского края, где и 
находится в настоящее время.

В 1992 году станция преобразована в Западно-Сибирскую 
овощную опытную станцию ВНИИО. В июле 2012-го отмечала 
80-летний юбилей. Ее основателем и научным руководителем 
был талантливый селекционер Семен Генералов, автор широко 
распространенных сортов моркови «Шантенэ-2461», капусты 
белокочанной «Слава Алтайская-157», гороха «Сахарно-мозговой», 
«Генри-15» и «Майский-13».

За всю историю существования станции селекционерами вы-
ведено более 180 сортов овощных и бахчевых культур. Из них 86 
сортов успешно возделывают и сейчас на территории Западной 
Сибири.

Следует сказать, что в Кемеровской области были и свои экс-
периментальные базы: в Мариинском, Чебулинском и Ленинск-Куз-
нецком районах. Например, селекционер Ольга Миллер, работая 
на Кемеровской государственной селекционной опытной станции 
(п. Мирный Ленинск-Кузнецкого района), вывела высокоурожай-
ный сорт картофеля и назвала его «Кемеровский». Он более 60 
лет возделывался в хозяйствах разных форм собственности. Этот 
картофель был отменным на вкус. Однако за годы развития разных 
грибных, вирусных и бактериальных болезней потерял иммунитет, 
да и появились новые сорта картофеля, выведенные селекционе-
ром Любовью Аношкиной (она работает в КЕМНИИСХ в поселке 
Новостройка).

Надо гордиться и тем, что в годы Великой Отечественной  
войны звеном Анны Юткиной в Мариинском районе был установлен 
мировой рекорд по урожаю картофеля – 1331 ц/га, который не по-
бит до сих пор.

Алена Федотова.

Как пояснили нам в отделении 
ПФР по Кемеровской области, все 
эти моменты, о которых сообщают 
наши читатели, прописаны в поста-
новлении правительства РФ и мо-
гут быть изменены только им же. 
Поэтому если вас что-то не устра-
ивает в законе, то обращаться надо 
к народным избранникам, чтобы 
они, свою очередь, инициировали 
внесение поправок в существую-
щие нормативные акты.

Но давайте разберемся, что 
можно поправить на самом деле. 
Сумма выплаты за уход за преста-
релым человеком или инвалидом 
действительно невелика, соглаша-
ются в Пенсионном фонде. Но когда 
она была всего-то 56 рублей, то сам 
факт выплаты никого и не волно-

вал. Потому что брались ухаживать 
за больными людьми за такую ми-
зерную сумму буквально единицы 
граждан. Стали платить больше – и 
проблема заинтересовала всех.

Но не в том суть. Деньги на дан-
ную выплату идут из федерального 
бюджета, и если увеличивать вы-
плату дальше, то надо искать источ-
ник дополнительных средств. 

Ну, и если акцентировать вни-
мание на материальном аспекте, 
то сегодня 80-летние люди и пен-
сионеры получают пенсию больше, 
чем более молодые. У них фикси-
рованный базовый размер пенсии 
в два раза выше, и повышается он 
автоматически, как только человек 
достиг 80-летия. Не надо никуда 
ходить с заявлениями. Также инва-

лиды первой группы имеют повы-
шенный фиксированный базовый 
размер пенсии независимо от воз-
раста.

Что же касается выплаты за уход, 
то она положена вовсе не пенсионе-
ру-инвалиду, а как вы пишете, «уха-
жеру». В соответствиии с законо-
дательством ПФР выплачивает ее 
вместе с пенсией, и предусматри-
вается, что пенсионер отдаст эти 
деньги «ухажеру» сам.

А вот поиск человека, который 
смог бы оказать помощь старому 
человеку, - это действительно про-
блема. Обычно это родственники, 
а если нет таковых, то надо обра-
щаться в учреждения соцзащиты. 
Там за умеренную плату больному 
и пожилому человеку помогут.

Кстати, оформлением выпла-
ты занимается сам «ухажер», а не 
его подопечный. И не такая уж, как 
нас заверили в пенсионном фон-
де, это бумажная волокита. Надо 
принести в ПФР только трудовую 
книжку, чтобы доказать, что чело-
век нигде не работает, и справку из 
службы занятости – в подтвержде-
ние того, что он не состоит на уче-
те как безработный и не получает 
пособие. И в дальнейшем отменить 
указанный порядок предостав-
ления справок вряд ли возможно, 
потому что при любых денежных 
выплатах требуется строгий учет 
и контроль. Вы же инвалидность 
оформляете тоже не на словах, а с 
предоставлением многих справок. 
Врачи даже порой горько шутят: 
«мол, здоровья не хватит, чтобы 
оформить инвалидность». Такая 
же ситуация и здесь…

Елена Щербакова.

Где найти «ухажера»?
Мы, инвалиды, ветераны труда, честно отработали по не-

скольку десятков лет, а в настоящее время нуждаемся в помощи 
по уходу. Правительство своим постановлением 2007 года №343 
как бы проявило заботу: инвалидам I группы и пенсионерам стар-
ше 80 лет распорядилось начислять 1200 рублей (в Кузбассе 1560 
рублей) в месяц за персональный уход. Но давайте посмотрим, что 
из этого получается в реальной жизни.

Во-первых, эта сумма не индексируется со дня принятия поста-
новления. Во-вторых, способ оформления доплаты за уход – это 
хождение по мукам. А именно: надо найти трудоспособного чело-
века, который не работает и никаких денежных средств не полу-
чает, договориться с ним, что он за 1200 рублей будет за тобой 
ухаживать. Если нашел «ухажера», то надо в пенсионный фонд со-
брать массу документов с различных учреждений. Количество за-
действованных учреждений по выдаче документов зависит от 
того, с кем договоришься: будет ли это безработный или студент, 
учащийся училища.

Вывод: это по силам только здоровому человеку, а как быть тем, 
кто прикован к постели?

Мы предлагаем таким людям автоматически начислять 1200 
рублей, а они сами решат, кого им нанять.

И.Ф. Разгонов, Л.Е. Барашкин и другие (всего 10 подписей).
Краснобродский.
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Деньги на увеличение 
пенсий есть!
О том, что будет с пенсиями с 1 апреля и далее, нас спрашивали 
по телефону редакционной «Прямой линии», которая прошла 
25 марта. На вопросы читателей «Кузбасса» отвечала Ольга ФАЛАЛЕЕВА, 
зам. управляющего отделением ПФР по Кемеровской области
Всем ли будет 
апрельское 
повышение?

– Я воспитываю ребенка-
инвалида. Будет ли повыше-
на социальная пенсия? Сей-
час мы получаем на руки 
11500.

О.Ф.: – А будете с апреля по-
лучать 13490. То есть сама пен-
сия увеличится. Плюс к этому, 
если вы ухаживаете за ребенком, 
то получаете 7150 рублей. Но эта 
сумма за уход пока увеличивать-
ся не будет.

– Скажите, в связи с при-
соединением Крыма не отме-
нят ли индексацию в апре-
ле? Я получаю пенсию давно, 
а еще являюсь федеральным 
льготником. Может быть, те-
перь нам придется «затянуть 
пояса»?

О.Ф. – Нет, не придется. Жи-
вите спокойно и ни о чем не пе-
реживайте. Что запланировано 
было увеличить в соответствии 
с законом, все увеличат. В част-
ности, если вы получаете трудо-
вую пенсию, то она возрастет на 
1,7%, а как льготнику вам увели-
чат с апреля ЕДВ на 5%.

– Я не понял, почему трудо-
вые проиндексируют на 1,7%, 
ведь обещали на 2%?

О.Ф.: – Это зависит от роста 
цен и средней зарплаты по стра-
не. В феврале планировалось по-
высить трудовые пенсии, как 
помните, на 6%, но в действи-
тельности вышло на 6,5%. По-
тому что инфляция за предыду-
щий год была более 6%. И теперь 
если сложить 6,5% и 1,7%, то вы 
увидите сами, что в конечном 
итоге в этом году пенсии проин-
дексировали даже больше, чем 
планировали.

– Что такое доиндексация 
пенсий?

О.Ф.: – Каждый год индекса-
ция пенсий проводится дважды. 
В феврале и апреле. После пер-
вой индексации, с февраля, идет 
подсчет индекса роста средне-
месячной зарплаты, сравнивает-
ся с коэффициентом индексации 
пенсии и определяется коэф-
фициент индексации с 1 апре-
ля. Этот коэффициент не может 
превышать индекс доходов Пен-
сионного фонда.

– Почему говорят, что с 
апреля пенсии увеличатся не 
у всех?

О.Ф.: – У всех! Трудовые пен-
сии возрастут на 1,7%, а соци-
альные – на 17,1%.

– Но у меня при прошлой 
индексации пенсия совсем не 
изменилась. Как так?

О.Ф.: – Если вы получаете 

минимальную пенсию, которая 
ниже прожиточного уровня, то 
вам положена федеральная со-
циальная доплата. И таким об-
разом ваша пенсия должна была 
составить 6017 рублей, то есть 
прожиточный минимум. Если и 
сейчас ваша пенсия столь низка, 
что не достигнет этого размера 
после индексации, то вам опять 
потребуется федеральная соци-
альная доплата.

– А какие у нас минималь-
ные пенсии?

О.Ф.: – Если речь идет о тру-
довых пенсиях, то у некоторых 
людей бывают пенсии в размере 
4000 или 5000 рублей. Но таких 

– единицы.
– Скажите, а правда, что 

увеличивают пенсию по ко-
личеству орденов? У меня 
есть орден Трудового Красно-
го Знамени, знак Почета. Но я 
не участник войны, я ветеран 
войны.

О.Ф.: – От количества орде-
нов пенсия не зависит. Но суще-
ствует дополнительное матери-
альное обеспечение граждан за 
особые заслуги. Это Герои Со-
ветского Союза, России, Соци-
алистического Труда, а также 
награжденные орденом Свя-
того апостола Андрея Перво-
званного, Славы трех степе-
ней, орденом «За заслуги перед 
Отечеством» I степени, орде-
ном Ленина, лауреаты Ленин-
ской премии и другие. К со-
жалению, вы к их числу не 
относитесь. А перечисленным 
орденоносцам увеличение до-
полнительного обеспечения 

в апреле будет. У одних уве-
личение составит 2620,27 ру-
бля, у других – 1578,47 рубля и 
2083,58 рубля.

– Прошла информация, что 
социальные пенсии увеличат 
на 17%. А что это за пенсии?

О.Ф.: – Их назначают тем, у 
кого нет стажа. Обычно это ин-
валиды, которые не могли нигде 
работать.

– Я ликвидатор чернобыль-
ской аварии. Получаю госу-
дарственную, а не трудовую 
пенсию. А что ждать с апре-
ля мне?

О.Ф.: – Ждите увеличения 
госпенсий на 17,1%.

– Я бывший военнослужа-
щий, на инвалидности. Что 
изменится у меня?

О.Ф.: – У военнослужащих 
и членов их семей (за исключе-
нием получателей двух пенсий) 
средний размер пенсии по инва-
лидности или по случаю потери 
кормильца после увеличения со-
ставит 12197 рублей.

– Мой муж по выслуге лет 
к концу 2015 года пойдет на 
пенсию. Скажите, а армия бу-
дет учитываться в льготном 
стаже?

О.Ф.: – Нет, не будет. Срок 
службы в армии учитывается в 
общем стаже, а не в льготном.

О новом исчислении 
пенсий с 2015 года

– Я инвалид третьей груп-
пы, но мне уже исполнилось 

55 лет. Что-то изменится в 
расчете моей пенсии?

О.Ф.: – Да, вы сейчас будете 
получать пенсию по старости, а 
не по инвалидности, раз достиг-
ли возраста выхода на пенсию. 
ЕДВ у вас так и останется. А что 
касается 2015 года, то вам вол-
новаться не о чем. Размер пен-
сии останется прежним, про-
сто пенсию переведут в баллы, 
а стоимость одного балла будет 
устанавливаться федеральным 
законом каждый год. Таким об-
разом вашу пенсию точно так же, 
как и сейчас, будут индексиро-
вать.

– Мне как раз в 2015 году 
выходить на пенсию – испол-
нится 55 лет. Если я откажусь 
выходить, это даст мне уве-
личение размера пенсии?

О.Ф.: – Безусловно, даст. За-
коном уже предусмотрены при-
зовые коэффициенты для тех, 
кто повременит с оформлением 
пенсии. Мы даже подсчитали, 
как это будет выглядеть. Если 
человек отказывается на три 
года, то фиксированная выпла-
та у него увеличится на 19%, а 
страховая пенсия – на 24%. По-
лучается, что если бы в 2015 году 
этот человек вышел на пенсию, 
то получал бы 10 тысяч рублей, 
а так за три «отказных» года в 
2018 году ему начислят около 15 
тысяч. Получается, что выгодно.

– Чем отличаются пенсион-
ные коэффициенты от бал-
лов? И сколько лет надо тру-
диться, чтобы заработать 
себе на пенсию?

О.Ф.: – Ничем не отличаются 
баллы от коэффициентов. А тру-
диться надо как можно больше, 
чтобы была не просто пенсия, а 
достаточно приличная. Пото-
му что даже если вы в свои 55-60 
лет не откажетесь от назначения 
пенсии, а оформите ее, но будете 
продолжать при этом работать, 
то вам как работающему пенсио-
неру все равно будут пересчиты-
вать количество баллов в сторо-
ну увеличения. И таким образом 
ваша пенсия будет расти.

– А что изменится с мини-
мальным стажем, необходи-
мым для назначения пенсии 
по старости? Я слышала, что 
вместо пяти лет надо будет 
отработать 15. А мне уже в 
2015 году исполнится 55 лет.

О.Ф.: – Этот стаж для назна-
чения пенсии введут не сразу в 
2015 году, а будут добавлять по-
степенно – по году. Так что в сле-
дующем году надо будет иметь 
шесть лет, чтобы заслужить пра-
во на трудовую пенсию.

Записала
 Елена Щербакова.

  Ольга Фалалеева отвечает на вопросы читателей нашей газеты.  Фото Сергея Гавриленко.

Для справки

Средний размер трудовой пенсии по старости в апре-
ле составит у кузбассовцев 11432 рубля, а трудовая 
пенсия по инвалидности вырастет в среднем до 7948 
рублей, пенсия по потере кормильца – 8593 рубля. Раз-
мер социальной пенсии в среднем составит 8223 рубля. 
У инвалидов вследствие военной травмы размер двух 
пенсий увеличится в среднем на 2615 руб., совокупный 
доход составит 35828 руб. У участников Великой 
Отечественной войны совокупный доход увеличится 
до 35451 руб. в среднем. У вдов военнослужащих, по-
гибших в войну, совокупный доход составит 24264 руб. 
У федеральных льготников (в Кузбассе их 293,8 тысячи 
человек) увеличение размера ЕДВ составит 50 руб., а 
на оплату предоставления НСУ с апреля будет направ-
ляться 881,63 руб. в месяц.
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Мишень
 На «карусели». 

 Александр Сухинин: а здесь коровы будут радоваться жизни 
уже летом. Фото автора.

Эх, прокачу!
Сначала кажется, что к неболь-

шой двери коровы движутся са-
мостоятельно: в преддойном по-
мещении людей нет, но логика 
присутствует. Потом вдруг стано-
вится понятно, что это все из-за 
автоподгонщика, такой длинной 
металлической штуковины, ко-
торая спускается сверху, отделяет 
группу животных и мягко (мягко 

– сразу в двух смыслах: неназойли-
во и потому что подталкивающая 
сторона покрыта специальным 
мягким материалом) ведет в нуж-
ном направлении.

За дверью – «каруселька», ина-
че говоря, германская доиль-
ная установка карусельного типа 
AutoRotor Magnum на 40 мест. «Ка-
руселька» неторопливо движет-
ся, очередная корова занимает 
свободное место, одновременно в 
дверь, расположенную рядом, вы-
ходит корова, уже сделавшая на 
доильной установке свой круг по-
чета и, соответственно, отдоивша-
яся.

Катаются коровы хвостами к 
центру доильной установки; пер-
вая доярка моет и протирает им 
вымя одноразовыми тряпочками; 
вторая цепляет стаканы доильно-
го аппарата – они сами отстеги-
ваются, когда молоко закончится; 
третья доярка «затыкает» вымя – 
смазывает его специальным рас-
твором, чтобы молочные каналы 
закрылись.

Нормативное время дойки ста-
да в 600 голов – 80 минут. Про-
пускная способность «карусель-
ки» – 1800 коров за сутки (столько 
будет в Васькове с пуском второй 
очереди комплекса) при условии, 
что две трети из них доятся два 
раза, треть – три…

Владелец агрохолдинга Алек-
сандр Сухинин – кадр для прес-
сы крайне удачный. Азартный, 
парадоксальный, открытый. Со-
вершенно не скрывающий пря-
мо-таки пацанской гордости за 
сделанное. Идем по второму ко-
ровнику – крыша на ножках-стой-
ках, ни стен, ни окон, ни дверей, – а 
для него будущее не менее реально, 
чем уже свершившееся…

- Саныч, а у тебя здесь есть такое, 
чтобы больше не было ни у кого?

- Перекрытия – изобретение на-
шего коллектива, работа мозгов, 
бессонные ночи – дешево и кру-
то. Утеплитель сделан по нашему 
заказу, не промокает, не провиса-
ет, держит тепло… Стойки – брус 
из клеевого шпона, для него ам-
миак, как вода для лиственницы, 

– станет только прочнее… А воро-
та?! Знаешь, сколько стоят обыч-
ные секционные электрические 
ворота? Сто тысяч рублей! А наши 

–сибирское изобретение – всего 

К вопросу о лидерах

Доильный зал типа «Карусель» большинству специалистов известен 
только по картинкам. В Кузбассе в единственном числе он имеется  
на животноводческом комплексе, который строится в деревне Васьково 
группой предприятий «Деревенский молочный завод». Пока здесь  
запущена первая очередь комплекса, ориентировочное время пуска 
второй очереди – лето.  
В последний раз «Кузбасс» был в Васькове чуть больше года назад, 
слушал о планах среди скелетов-каркасов зданий, хотел верить. И вот…

10 тысяч! Сэндвич-панель загна-
ли в каркас, повесили противовес, 
зиму отработали, в день 10-12 раз 
открывали, а они совершенно су-
хие! Денег не было, так пришлось 
думать, экономить на всем. Зато 
если себестоимость молока в ста-
рых коровниках 20 рублей за литр, 
то у меня – 9!

Понимаю, что из будущего он 
опять вернулся в запущенный по 
осени коровник на 600 голов – мы 
были в нем минут десять назад, 
Сухинин с удовольствием откры-
вал-закрывал эти самые «эконом-
ворота»…

Блицкриг
Осенью многие коллеги по аг-

ропрому решили, что Сухинин 
«спекся». Сначала задолжал сдат-
чикам молока, а в самом начале 
ноября вообще дал в интернете 
объявление о продаже бизнеса – 
молзавода вместе с цехом по про-
изводству сухого молока, рапсо-

вого завода, животноводческого 
комплекса, фермы.

Перед сдатчиками ему при-
шлось объясняться и извиняться, 
в том числе через местную газету. 
Сейчас формулирует так:

- Причина была простая, из-
вестная всем: банки в одночасье 
перестали кредитовать сельское 
хозяйство, а я ввязался в строи-
тельство, и пролонгация, обещан-
ная двумя банками, не произошла. 
Проблема растянулась на полтора 
месяца, но люди с пониманием от-
неслись к происходящему, сегодня 
у нас обид друг на друга нет.

В ситуации с продажей видит 
сплошные плюсы: «Раньше меня 
знали в области, теперь знают в 
стране» и «Никто не собирался 
продавать предприятие, но нуж-
но было показать кредитным ор-
ганизациям, кто чего стоит, и об-
ратить на себя внимание. Одно 
дело – мы ездили по банкам, а 
другое дело – теперь банки стали 
к нам приезжать. У них появился 
какой-то интерес… Многие бан-
ки и не рассматривали агропро-
мышленный комплекс как сек-
тор экономики, в который можно 
вкладывать деньги. Но банки за-
рабатывают с продажи денеж-
ных средств. Испытывая пробле-
мы, скажем, в угольном секторе 
или химическом, некоторые от-
крыли для себя аграрный сектор, 
в который можно вкладываться 
и, главное, в котором видно, где 
окончание проекта, сколько там 
зарабатывают, это прогнозируе-
мая ситуация»...

Получается, по факту эти «бое-
вые действия» завершились повы-
шением интереса к агрохолдингу, 

открытием новых кредитных ли-
ний для завершения второй очере-
ди комплекса.

Правда, Сухинин опять в буду-
щем:

- Некоторые вещи планирую до-
вести до ума для тех, кто молоко 
сдает на завод. Организовать для 
них доставку кормов. Осеменение, 
которое для домашней коровы ве-
дется естественным путем, в ско-
ром времени можем перевести на 
искусственное, это принесет свои 
плоды. Но для этого нужно соз-
давать ветеринарную службу, ко-
торая будет круглосуточно гото-
ва кататься по району для наших 
сдатчиков молока. Нужно пони-
мать, что корова – животное, ко-
торое требует ухода и уважения… 
А у себя хочу запустить козью фер-
му, потому что появились пустую-
щие помещения, из которых коров 
перевели на новый комплекс…

«Козью» тему Сухинин, как 
помню, начал озвучивать еще до 

молочного комплекса, но все бо-
лее растущий дефицит молока, 
тем более молока качественного, 
заставил определиться в приори-
тетах. И «Деревенский молочный 
завод» завел собственных коров, 
чтобы поменьше зависеть от сто-
ронних поставок сырья, и начал 
строить животноводческий ком-
плекс.

Как только забрезжил финал 
«стройки века», опять всплыли 
козы, потому что их пользу Сухи-
нин проверял лично. Вот эта исто-
рия.

Его дочь Катя к шести годам за-
работала гастрит. Папаша оказал-
ся врагом лекарств и пропаганди-
стом народных методов лечения, и 
на семейном совете было принято 
решение купить… козу, что и было 
сделано. Жили на даче, кормили 
козу Катьку травой, Катя пила мо-
локо, и за дачный сезон ее желудок 
пришел в полный порядок.

Так что если для «Деревенско-
го молочного завода» козье моло-
ко должно стать возможностью 
расширения ассортимента, то для 
самого Сухинина – еще одним 
шагом к пропаганде местных ка-
чественных молочных продук-
тов. Тем более – «козий» проект, 
в сравнении с другими, недорог, 
помещения уже есть, а начинать 
можно с беспородных животных, 
параллельно осваивая техноло-
гию их содержания и улучшая их 
генетику.

Резюме
Впрочем, Сухинин интересен 

не только как носитель идей и воз-
мутитель спокойствия, но и как 
объект для критики и всяческих 
подозрений. На вопрос, заданный 
в лоб, Сан Саныч тут же ответил:

- И три года назад говорили, что 
Сухинин берет коров не для того, 
чтобы держать, а чтобы зарезать 
и продать. Такие слухи до сих пор 
ходят. И любые начинания неред-
ко воспринимаются негативно.

- Народ не любит чужих побед, - 
бодро поддержал я.

- Я в этом убедился, - согласил-
ся Сухинин. - Но по-другому как 
жить?

…Собственно, не новость, что 
люди, способные делать дело и 
принимать решения, часто стано-
вятся мишенями. Мы ждем, ког-
да они оступятся, ошибутся, и ра-
достно говорим: а мы так и знали! 
А если вдруг мишень умудрилась 
пройти очередной трудный отре-
зок своих испытаний достойно – 
бурчим: подождем, еще не вечер…

И это я не только про Алексан-
дра Сухинина. У меня в знакомых 
немало и других мишеней.

Игорь Алёхин.

 На васьковском комплексе.
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Котлован под первую до-
менную печь начали рыть 
еще в марте 1961 года, а в 
январе 1962-го рабочие 

приступили к закладке фундамен-
та. Но только в 1964-м, наконец, 
были собраны все силы и ресурсы 
для строительства домны.

ДОМНА ЗАПСИБОВНА
Тысячи юношей и девушек со 

всей страны ехали на стройку. Вес-
ной и летом 1964 года на доменном 
комплексе работали около 15 ты-
сяч рабочих, инженеров, техников.

– Задуть домну! – дал команду 26 
июля 1964 года главный инженер 
Западно-Сибирского металлурги-
ческого завода Петр Мишин, и до-
менная печь объемом 2000 кубо-
метров ожила.

На следующий день в 5 часов 45 
минут бригада старшего горново-
го Николая Липченко выдала пер-
вую плавку запсибовского чугуна. 
27 июля 1964 года считается днем 
рождения Запсиба.

К 7 ноября 1964-го металлурги 
на 105% выполнили план по вы-
плавке чугуна. Проектной мощно-
сти первая домна, ласково именуе-
мая Домной Запсибовной, достигла 
в середине 1966 года.

«По сравнению с прошлым го-
дом снижена себестоимость чугуна. 
За полугодие мощность печи осво-
ена на 102,7%. Улучшилась кате-
горийность выпускаемого чугуна», 

– писали в газете «Металлург Зап-
сиба» от 15 июля 1966 года.

ВЕЛИКИЙ НАДВИГ
За 12 лет работы первая домна 

выдала 14 млн тонн чугуна. По-
явилась необходимость прове-
сти капитальный ремонт первого 
разряда. Было решено увеличить 
рабочий объем печи до 3000 ку-
бометров и реконструировать ее 
методом надвига: предстояло пе-
реместить на 100 метров 80-метро-
вую громаду весом 13 тысяч тонн.

До постоянного фундамента 
была смонтирована линия надви-
га – сложное инженерное соору-
жение весом 596 тонн и длиной 100 
метров. 15 декабря 1976 года в 14.10 
впервые за многовековую историю 
мировой металлургии гигантский 
агрегат двинулся в путь. Доменная 
печь перемещалась по монолитно-
му пути с помощью двух лебедок 
мощностью по 320 тонн и шести 
домкратов – каждый по 200 тонн. 
Вместо двух суток по графику печь 
была надвинута за 14 часов. «Над-
виг стал подвигом!» – писала газета 
«Металлург Запсиба».

22 марта 1977 года стал вторым 
днем рождения Домны Запсибов-
ны: реконструированная печь дала 
первый чугун.

ОДОЛЕЛИ ВЕЛИКАНШУ
21 июля 1967 года была пущена 

доменная печь №2. Она значитель-
но отличалась от Запсибовны: на 
ней было предусмотрено испари-

//цитата

//для справки

// 50 лет стальных побед

Запсибовский чугун

В 2014 году Запсибу исполняется 50 лет. Мы начинаем серию публикаций  
об истории предприятия и его достижениях, о людях, которые строили ком-
бинат и работают на нем. Сегодня рассказываем о доменном производстве

тельное охлаждение по всей высоте 
печи. Но главной ее особенностью 
стали две чугунные летки, которые 
позволили доменщикам освоить 
12-разовый выпуск чугуна.

А уже 26 ноября следующего 
года газета «Металлург Запсиба» 
сообщила о закладке фундамен-
та третьей домны-«великанши». 
Строители вложили в металли-
ческую капсулу письмо потомкам 
Запсиба 2018 года и акт о начале 
строительства доменной печи №3: 
«Комсомольцы десятых годов XXI 
века вскроют капсулу и будут про-
должать славные традиции, зало-
женные современной молодежью».

Громадную печь снабдили тре-
мя чугунными летками, ее рабочий 
объем составил 3000 кубометров. 
Домна требовала 80 вагонов кокса 
(3000 тонн) и 170 вагонов агломе-
рата (8000 тонн) в сутки. 17 марта 
1971 года пошел чугун третьей до-
менной печи. Старший горновой 
Владимир Хорошилов говорил:

– На нас смотрели с интересом: 
ну, вторую домну освоили быстро, 
а как эту, великаншу, одолеете?

Одолели и ее: еще в 1970 году до-
менные печи Запсиба по произво-
дительности занимали второе ме-
сто в СССР, в 1973-м доменный цех 
достиг проектной мощности пере-

«В доменный цех Запсиба  
я пришел в 1970 году  
горновым. Работаю уже боль-
ше 40 лет. В одной песне есть 
такие слова: «Но в мире нет 
прекрасней красоты, чем кра-
сота горящего металла». Точно 
знаю, что так оно и есть».

Виктор Толстоногов,  
почетный металлург,  

мастер доменной печи №2.

Ежемесячно каждая доменная 
печь ЕВРАЗ ЗСМК останавлива-
ется на восьмичасовой плано-
вый предупредительный ремонт.

 Три доменные печи ЕВРАЗ ЗСМК за сутки выдают около 17 тыс. тонн чугуна.

 Пульт управления: диспетчер контролирует работу доменной 
печи №3.

дела – 4500 тысяч тонн, и в этом же 
году превысил ее на 6%.

ЗА СМЕНУ ВЕДРО ВОДЫ
ВЫПИВАЛ

Валерий Дерк, газовщик домен-
ной печи №2, работает в доменном 
цехе около 40 лет, свою историю он 
рассказывает с легкой иронией:

– Я хотел быть умным, решил 
поступать на «киповца», но баллов 
недобрал. Ректор СМИ предложил 
выбрать любую специальность. Я 
остановился на доменном произ-
водстве. После третьего курса была 
первая практика на КМК. Отрабо-
тал неделю, написал отцу письмо, 
мол, увольняюсь и ухожу из инсти-
тута – слишком трудно. Вот сейчас 

у нас островное расположение пе-
чей, то есть они друг другу не меша-
ют. А в то время все было под одной 
крышей. На одной печи жар закон-
чился – идет от другой. Работать 
было так тяжело, что за смену при-
ходилось выпивать ведро воды и по 
нескольку раз выжимать рубашку.

– Отец мне тогда написал: «Окон-
чишь институт, потом и решишь, 
куда пойдешь работать», – про-
должает Валерий Карлович. – Вы-
брал я военную кафедру, решил не 
возвращаться в доменный цех. Ду-
мал: стану великим полководцем! 
Отслужил два года в армии, ходил 
в лейтенантских погонах. Пообе-
щали дать квартиру и отправить в 
Москву на обучение, а мне уже на-
доело носить ремень и портупею, 
поехал домой и устроился в цен-
тральную заводскую лабораторию. 
Работал там полтора года, дослу-
жился до старшего инженера, но 
получал копейки. А я ведь женил-
ся, дети появились. Вот и решил – а 
пойду-ка в доменный цех! Пришел 
на Запсиб – и понял, что такое но-
вый комбинат: ручной работы поч-
ти нет, все автоматизировано. В об-
щем, так и привык, прирос к цеху.

Я иногда задумываюсь: а для 
чего я здесь? Почему пришел имен-
но сюда? И начинаю перебирать: 
конвертер, аглофабрика, КХП… А 
лучше доменного-то ничего и нет. 
Кто здесь не работал, никогда это-
го не поймет.

СОВРЕМЕННЫЙ
ДОМЕННЫЙ ЦЕХ

90-е годы Запсиб переживал тя-
жело. Был снижен производствен-
ный план, железорудного сырья и 
кокса не хватало, а среднемесячная 
производительность к 1997-1998 
годам упала более чем в два раза. В 
1998 году была остановлена вторая 
доменная печь, и до апреля 2005-го 
в цехе работали две домны из трех.

Цех преодолел трудности, и се-
годня доменщики ЕВРАЗ ЗСМК 
работают на высоком уровне. В ав-
густе 2003 года была выплавлена 
175-миллионная тонна чугуна. В 
рамках стратегической концепции 
развития комбината в 2005–2007 
годах проведены капитальные ре-
монты первого разряда двух до-
менных печей.

– Сегодня три доменные печи 
комбината выдают около 17 ты-
сяч тонн чугуна за сутки, – гово-
рит главный специалист по тех-
нологии доменного цеха Валерий 
Щипицын. – А всего в 2013 году 
доменный цех выплавил более 6 
миллионов тонн чугуна.

Анастасия Антошина.

Имя: Домна.
Отчество: Запсибовна.
Фамилия: Комсомольская.
Год рождения:
27 июля 1964 года.
Место рождения: город Ново-
кузнецк, Антоновская площадка.
Рост: гигантский (76 метров).
Вес: богатырский (18 тыс. тонн).
Аппетит: отличный. Суточный 
рацион – тысячи тонн руды, кок-

са, известняка. Пьет одну воду, 
но почти столько же, сколько 
весь Новокузнецк.
Характер: покладистый.
Семейное положение:  
есть сестра в Магнитогорске.
Особые приметы:
крупнейшая в мире.
Призвание:
работать на коммунизм!
(газета «Кузбасс», 28 июля 1964 г.).

ДОМЕННАЯ ПЕЧЬ №1
АНКЕТА НОВОРОЖДЕННОЙ

 День выдачи первой плавки чугуна – 27 июля 1964 года – 
считается днем рождения Запсиба.
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Оплата услуг ЖКХ  
через Сбербанк за 5 минут

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ 

«Биоритм Поливитамины» - наполняют энергией, восстанавливают силы
«Биоритм Поливитамины» - витаминная поддержка организма 24 часа в сутки. Комплекс «Биоритм Поливитамины» - это 11 витаминов и 8 минералов, разделенных 
на две таблетки с учетом биоритмов человека. Принимайте его утром для энергии на протяжении всего дня и вечером – для полноценного восстановления сил ночью. 

Утренняя таблетка
Энергия на весь день
Заряжает бодростью и помогает оставаться 
энергичным на протяжении всего дня

витамин А, витамин Е, витамин В2,  
В12, витамин D3, железо,  
медь, селен, йод, цинк, хром,  
марганец, фруктовая смесь  
(яблоко, апельсин,  
ананас, банан, лимон)

Вечерняя таблетка
Восстановление сил ночью
Помогает избавиться от усталости и  
полноценно отдохнуть

витамин В1, В5, В6,  
витамин РР, фолиевая кислота, 
витамин С, магний, овощная  
смесь (шпинат сушеный,  
капуста брокколи, лист  
петрушки, экстракт артишока)

www.evalar.ru. Спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефонам: (3842) 31-61-16,36-22-44.
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)  БА
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//к власти с вопросом

ПРИЕМ РЕКЛАМЫ,  
ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ В ГАЗЕТУ «КУЗБАСС».

Тел./факс: 35-40-25, 35-38-14, 
35-36-75, 35-38-04, 35-38-31

Уважаемые кузбассовцы!  
С 31 марта по 4 апреля 
2014 года с 15 до 17 
часов вы можете обра-
титься  
к руководителям ис-
полнительных органов 
государственной власти  
Кемеровской области,  
иных органов и организа-
ций по телефонам «пря-
мой линии»:

31 марта - Мовшин Юрий 
Матвеевич, начальник 
департамента транспорта и 
связи Кемеровской области, 
тел. 75-81-35.

1 апреля - Карпунькин 
Сергей Викторович, на-
чальник департамента про-
мышленности администра-
ции Кемеровской области, 
тел. 58-78-61.

2 апреля - Малютина 
Нэлли Анатольевна, на-
чальник управления по 
ценным бумагам и страхо-
вому рынку администрации 
Кемеровской области, тел. 
58-54-36.

3 апреля - Марков Нико-
лай Николаевич, началь-
ник главного управления 
архитектуры и градостро-
ительства Кемеровской 
области, тел. 36-41-37.

4 апреля - Добрыдин  
Сергей Никандрович, 
начальник архивного 
управления Кемеровской 
области,  
тел. 58-30-56.

Ежедневно, кроме суббо-
ты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области -  
58-41-97.

Мы тратим на оплату коммунальных платежей 
такое количество времени, что его вполне 
хватит как минимум на пару полезных дел.  
Но как сделать так, чтобы на оплату услуг 
ЖКХ уходило не более пяти минут? Сбербанк 
предлагает доступный вариант  экономии 
драгоценного времени.  
Чаще всего бывает так, что сотни, а то и тыся-
чи людей вспоминают о неоплаченных счетах 
в самый последний момент. Для оплаты ус-
луги ЖКХ Сбербанк предлагает производить 
оплату через устройства самообслуживания 
(банкоматы, терминалы) либо с помощью ин-
тернет-банкинга Сбербанк ОнЛ@йн.

Бережем время
В настоящее время оплатить услуги ЖКХ можно через устрой-

ства самообслуживания Сбербанка (банкоматы, терминалы) либо 
с помощью услуги Сбербанк ОнЛ@йн.

Сбербанк активно развивает сеть приема платежей, предостав-
ляя возможность клиентам оплачивать счета в удобное для них 
время и без очередей с помощью банковской карты либо наличны-
ми. Устройства самообслуживания расположены в филиалах бан-
ка, в торговых центрах и супермаркетах, на территории крупных 
предприятий, а также на остановочных павильонах. 

Через каждое такое устройство можно оплатить не только жи-
лищно-коммунальные услуги, но и мобильную связь, интернет, 
платежи в бюджет (налоги, штрафы и т.п.), образовательные услу-
ги, школьное питание и другие платежи.

Также через терминалы можно произвести оплату кредитов 
Сбербанка и кредитов сторонних банков.

Кроме того, провести платежи можно не выходя из дома или офи-
са с помощью услуги «СбербанкОнЛ@йн». Это полностью автома-
тизированная система обслуживания клиентов через интернет.

Порядок оплаты через банкомат
Для  того чтобы совершить операцию оплаты ЖКХ через терми-

нал необходимо всего лишь несколько шагов:
1. Вставить в банкомат  карту и ввести ПИН-код.

2. В главном меню выбрать пункт – Платежи в нашем регионе.
3. Выбрать пункт – Коммунальные платежи.
4.  Выбрать поставщика услуг (например, «МП РИЦ»), далее ука-

зать номер лицевого счета.

Платим из дома или офиса
Коммунальные услуги можно оплачивать с помощью «Сбербанк 

ОнЛ@йн» в любое время, не выходя из дома или офиса, а для удоб-
ства пользования можно создать шаблоны для оплаты регулярных 
платежей в несколько кликов. У тех пользователей, кто совершает 
платежи услуг ЖКХ через интернет, существует возможность рас-
печатать чек, где будет указан получатель платежа, период оплаты, 
сумма и дата оплаты. 

Отметим, что оплата коммунальных услуг безопасна, так как 
вход в «Сбербанк Онлайн» подтверждается одноразовым паролем, 
полученным в SMS-сообщении. 

Как оплатить 
1. В «Сбербанк ОнЛ@йн» выберите раздел «Платежи и переводы». 
2. Выберите пункт «ЖКХ» и услугу, которую хотите оплатить, 

например, «Квартплата». 
3. Выберите организацию-получателя платежа и 

заполните открывшиеся поля с реквизитами платежа. Нажмите 
«Продолжить». 

4. Нажмите «Подтвердить по SMS», чтобы подтвердить 
совершение платежа, и введите пароль, полученный в SMS-сообщении. 

5. Платеж произведен успешно. Теперь вы можете сохранить его 
как шаблон и распечатать чек. 

*Всю подробную информацию об оплате услуг ЖКХ с помощью 
удаленных каналов обслуживания Сбербанка вы можете получить 
по телефону бесплатной линии 8 800 555 5550 (звонки по России 
бесплатно) или на сайте www.sberbank.ru.

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия Банка России №1481 
от 08.08.2012. Реклама.

Филологическому факультету – 65!

В субботу, 29 марта, в концертном зале 2-го корпуса Кемеровского государ-
ственного университета (пр. Советский, 73) состоится вечер встречи выпуск-
ников филфака, посвященный 65-летию факультета. Преподаватели, бывшие 
однокурсники и нынешние студенты в честь дня рождения альма-матер подго-
товили праздничную программу и ждут гостей в 15 часов.
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Гинкго Билоба Эвалар
для мозга

• Самое популярное в России средство для под-
держания нормального мозгового кровообра-
щения!1

• В 1 таблетке – 40 мг стандартизированного 
экстракта гинкго билоба. 

• Способствует поддержанию нормального моз-
гового кровообращения, улучшению памяти и 
внимания, снижению метеочувствительности.

НЕ ЯВЛ
ЯЕТСЯ Л

ЕКАРСТ
ВЕННЫ

М СРЕД
СТВОМ

 

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках!  
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный), 
1 Среди препаратов на основе экстракта гинкго билоба в стоимостном выражении, по данным ЗАО «Группа ДСМ» 
по итогам 2013 года. БАД. Реклама

С Гинкго Билоба Эвалар голова ясная, память – отличная! 
Всего 1 таблетка в день!

Взгляд со сцены
27 марта отмечается Международный день театра. И сегодня наша газета 
предоставляет слово тем, кто театру служит, кто им живет. А расспросили 
мы их о ЗРИТЕЛЕ. Какой он сегодня? Чем удивляет/умиляет/раздражает?

ДМИТРИЙ ГАНИН, 
солист Государственной филармонии 
Кузбасса, Кемерово:

– Мои зрители – это люди, ко-
торые любят музыку, класси-
цизм, понимающие его ценность. 
Для меня, как, думаю, и для лю-
бого артиста, любимый зритель 

– тот, который тебя поддержи-
вает во время выступления, кто 
отзывается эмоционально. Мне 
нравятся те, кто может, глядя на 
тебя со стороны, подсказать что-
то дельное, чего ты не замечаешь 
сам. Но есть и те, кого я опаса-
юсь, – которые завидуют… Пе-
ние – вещь очень эмоциональ-
ная, и те неподдельные эмоции 
любителей искусства, когда они 
вдруг открывают для себя что-
то новое, несравнимы ни с чем, 
пожалуй. Слезы трогают. Когда 
удается достучаться до внутрен-
него мира тех, кто пришел в фи-
лармонию.

ПЕТР И ЕЛЕНА ЗУБАРЕВЫ, 
театр «Желтое окошко», Мариинск:

– За 20 с небольшим лет су-
ществования нашего театра мы 
сталкивались с огромным ко-
личеством самых разных зри-
телей. На спектаклях случа-
лись и неприятные прецеденты. 
Например, на гастролях, когда 
большие залы набивали орга-
низованным зрителем (отряды 
ребят из пришкольных лагерей 
или поток классов), дети позво-
ляли себе не просто равноду-
шие к спектаклю, а откровенное 
пренебрежение. Кидались пла-
стиковые бутылки с балкона, 
были разговоры по телефону в 
полный голос, свободное хож-
дение по залу....Это, безусловно, 
не просто огорчало, а дико вы-
матывало, поскольку отдачи от 
зала не было никакой. Но есть 
и уникальные моменты, ког-
да люди уходят со спектаклей 
с сияющими глазами, через не-
которое время рисуют рисунки 
с героями наших историй... Это 
очень греет душу. Такие момен-
ты позволяют помнить, ради 
кого и ради чего мы существуем 
и творим. Каких зрителей хо-
телось бы? Умных, думающих, 

чутких и неравнодушных... С 
Днём театра всех наших коллег!

МАРИНА СЕРГИЕНКО, 
заместитель директора 
драматического театра, Прокопьевск:

– Наши зрители – разных со-
циальных групп и возрастов, 
разных эстетических предпо-
чтений, разных взглядов на мир. 
И это прекрасно. Мы стараемся 
расширять аудиторию, стараем-
ся отвлечь сегодняшнюю моло-
дежь от бесцельного скитания 
по просторам интернета. Люби-
мый наш зритель – мыслящий, 
спорящий, готовый к диало-
гу. Нелюбимый – мирно поса-
пывающий в кресле или буйно 
настроенный поругаться (бы-
вает и такое). Они пришли за 
развлечением, могут и «подба-
дривать» артистов. Но настоя-
щая непосредственность подку-
пает. Так, однажды на спектакле 
«Экспонаты» актриса, игравшая 
роль Вали, говорит: «Мы любим 
то место, в котором живем». А 

какой-то зритель не удержался 
и в полной тишине подтвердил: 
«Ага!» Весь зал хохотал.

ПОЛИНА ЗУЕВА, 
актриса драматического театра, 
Новокузнецк:

– Угодить каждому невозмож-
но, но мы всегда очень стараем-
ся. Для нас зритель всегда любим, 
какой бы он ни был. Конечно, 
мы слышим все высказывания из 
зала, иногда это смешит или злит 
(но это обсуждается уже в «ку-
рилке» после спектакля). Значит, 
спектакль не зацепил, раз человек 
занялся своими делами… Больше 
всего раздражают звонящие теле-
фоны в зале, это реально отвле-
кает! Зато у нас есть постоянные 
зрители, которые ходят на все 
спектакли по нескольку раз, да-
рят цветы, подарки, знают, когда 
у кого день рождения, и беспоко-
ятся, если мы болеем. Они даже 
приехали к нам на гастроли в дру-
гой город! Спасибо им большое за 
такую любовь к театру.

ТАТЬЯНА КОМНАЦКАЯ, 
помощник режиссера драматического 
театра, Кемерово:

– Довольно долго я была по ту 
сторону зала – благодарным зри-
телем. Ходила на все премьеры, 
актерскую игру смотрела, впи-
тывала как губка... Теперь моя 
работа – внутри театра. И зри-
тели – где-то там. Тихий шорох, 
шепот, смех по ходу спектакля – 
это наша кухня, наши обычные 
звуки, я к ним привыкла. И зри-
теля своего люблю. Бывает, что 
кто-то в зале так заразительно 
смеется, да еще и громко, что это 
передается и остальным, и даже 
артисты могут улыбнуться неза-
метно. Единение такое происхо-
дит замечательное.

ЕВГЕНИЙ ЛАПШИН, 
актер драматического театра, 
Новокузецк:

– Мы и наш зритель – одно 
целое. Это данность. Но зрите-
ли бывают разные. Есть те, что 
сами идут в театр за искусством 
и отдыхом. А есть те, которых 
загоняют, чтобы приучить к ис-
кусству. Отсюда и поведение 
их в зале. А некоторые путают 
ТЕАТР с КИНОтеатром. И по-
сле спектакля под сиденьями ва-
ляются обёртки от конфет, шо-
колада, чипсов... Я видел много 
интересных моментов. Спящего, 
как младенец, большого боро-
датого мужика, которого, види-
мо, после смены в шахте просто 
разморило в уютном зале. А 
жена рядом сидит, с широко от-
крытыми глазами следит за дей-
ством, иногда толкает мужа в 
бок, чтобы тот присоединил-
ся к ней… А на премьере «Ива-
нов» видел женщину, которая 
плакала навзрыд и не стесня-
лась этого. Так она прониклась 

и расчувствовалась, что не мог-
ла остановиться. Аж у самого 
сердце сжалось… Очень приятно, 
когда зрители приходят в театр 
в красивых платьях и костюмах, 
а не в спортивных нарядах. Ког-
да дарят цветы. А самое главное, 
какой бы зритель ни был, прият-
но, когда в зале аншлаг! Пусть не 
все знают, как вести себя в теа-
тре. Это не главное. Приходите, 
научим, мы вам всегда рады.

ЕЛЕНА СОЛОМАТИНА, 
руководитель песочного театра «Solo», 
Кемерово:

– Со зрителями, которые жуют 
и пьют во время спектаклей, у 
нас всё просто решается. Таких в 
зал не пропустят. Во-первых, это 
дань уважения к искусству, к ак-
терам и художникам, во-вторых, 
это связано со спецификой те-
атра. Ведь театр у нас песочный, 
и неукоснительное соблюдение 
гигиенических норм и требова-
ний – необходимое условие. Сво-
их зрителей я люблю за то, что с 
каждым устанавливается тесный 
контакт. У нас театр особенный, 
где нет сцены и подмостков. Поч-
ти все спектакли – интерактив-
ные, предполагающие включен-
ность пришедших в творческий 
процесс. Приятно наблюдать, как 
происходит трансформация: от 
недоверия (театр расположен в 
подвале, и наше крыльцо на дан-
ный момент внешне выглядит 
непрезентабельно) до полного 
восторга. И когда гости (так мы 
называем наших зрителей) выхо-
дят на мастер-класс, этот друже-
ский контакт усиливается, и мы 
уже общаемся, как добрые друзья.

АНЖЕЛИКА ИВАНОВА, 
психолог наркологического 
отделения длительного пребывания 
Кемеровского областного 
наркологического диспансера (при 
котором существует театр-студия 
«Фламинго»):

– Изначально зрители наше-
го театра-студии формирова-
лись изнутри, у нас же в отделе-
нии. Это люди, которые так или 
иначе сталкивались с проблема-
ми зависимости: либо ее уже ре-
шили, либо решают, и их род-
ственники. В общем, это зрители 
особые, нуждающиеся в эмоцио-
нальной поддержке. Потому они 
всегда очень живо реагируют на 
то, что ребята показывают. Сей-
час наша аудитория расширилась, 
поскольку «Фламинго» дает спек-
такли и на подмостках Кемеров-
ского театра драмы. Добавилась 
молодежная аудитория – студен-
ты и просто творческая моло-
дежь. Это неравнодушные парни 
и девушки, которые интересуют-
ся проблемами решения вопро-
сов наркомании и оздоровления 
нации. Наш зритель – живой, от-
зывчивый, искренний. Они не 
боятся открыто выражать свои 
эмоции, аплодируют не только 
по завершении спектакля, но и 
во время действия, выкрикивают 
слова поддержки и восхищения, 
зачастую на их глазах видны сле-
зы… И они всегда благодарят на-
ших актеров и режиссеров за то, 
что те поднимают такие животре-
пещущие темы. Ведь «Фламинго» 
говорит не только о проблемах 
наркомании, но и о вечных чело-
веческих ценностях: о добре и зле, 
о любви, о Боге.

Анна Тимощук.
Юлия Матющенко.

  Фото Федора Баранова.
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// увлечения

Кайтинг для Кузбасса - увлечение относительно новое. 
Сегодня, по словам самих кайтеров, их в области всего 
человек пятьдесят, в Кемерове – около двадцати.  
Но зато они – настоящие энтузиасты!

 Ряды кайтеров становятся всё шире. У кого-то уровень катания 
уже уверенный, а кто-то только начал осваивать этот спорт.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

АкваМастер – универсальное лекарство от любого насморка

Чтобы правильно лечить насморк, нужно знать, чем он вызван: ин-
фекцией, переохлаждением или аллергией. Иначе одни средства лече-
ния окажутся бесполезными, другие – даже опасными!

Если вы не знаете, какой у вас насморк, правильнее выбрать средство, 
которое подойдет для лечения любого насморка – спрей АкваМастер!

АкваМастер показан в комплексной терапии при любом на-
сморке, простудном или аллергическом:

• удаляет инфицированную слизь, смывает аллергены
• восстанавливает проходимость носовых ходов
• содержит антисептик1

• способствует уменьшению местного воспалительного процесса

Каждый день мы вдыхаем около 12 тыс. литров воздуха, «пропуская» в 
себя почти 6 миллиардов пылинок! А ведь вся эта пыль богата микробами 
и бактериями!

Поэтому в современных условиях уход за полостью носа утром 
и вечером должен стать таким же естественным, как чистка зубов. 
Используйте в целях гигиены и профилактики спрей АкваМастер!

Благодаря удобной насадке АкваМастер быстро вымывает скопив-
шуюся пыль, а утреннее промывание поддерживает нормальное состо-
яние слизистой носа и защищает ее от пересыхания в течение дня.  

Ежедневный уход за полостью носа с помощью 
АкваМастера защитит    от инфекций и аллергенов.

•АкваМастер – это изотонический солевой раствор, не вызывающий привыкания, поэтому его можно применять постоянно
•Возможно применение с другими лекарственными средствами
•Прошел многоступенчатый контроль качества.

Для лечения любого насморка, 
и простудного, и аллергического

Для ежедневной гигиены  
и профилактики

Для взрослых и детей

www.evalar.ru. Спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефонам: (3842) 34-85-94, 34-93-05.  
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).    
ЛСР-006001/10. Реклама.

Ветреный день. Порывы на 
открытом пространстве, 
за городом, достигают 18-
20 м/с. Кажется, в такую 

погоду, подобно Мэри Поппинс, 
можно улететь и с одним зонти-
ком. А тут кайты - огромные обо-
лочки, похожие на воздушных 
змеев. Цепляясь за них, смельча-
ки быстро скользят по полю на 
сноубордах или лыжах. Порывы 
ветра подхватывают кайт, и тог-
да он вместе с ездоком взмывает 
вверх. Кто-то просто парит, а кто-
то успевает проделать в воздухе и 
акробатические этюды.

Замираешь, глядя на это.
- А вы не боитесь улететь «в не-

известном направлении»? Вам не 
страшно? - спрашиваю у ребят.

- Это всё контролируемо, - объ-
ясняют они. - Если соблюдать тех-
нику безопасности, то всё будет 
нормально. Ведь если так рассуж-
дать, то можно и на роликах пока-
лечиться…

- А какие ощущения вы испыты-
ваете, когда вас подхватывает по-
рывом ветра? – допытываюсь я.

- Ощущения просто невероят-
ные, - признаются кайтеры. - Это 
такая сила, которая тебя тянет и с 
которой ты борешься...

Размер имеет значение
Идейным вдохновителем ке-

меровских кайтеров можно назы-
вать 32-летнего Александра Кире-
ева. Все энтузиасты общаются на 
сайте, который он организовал, – 
пока единственном в области.

- Я работал инструктором по 
сноуборду на Танае. И искал, чем 
продлить активный образ жизни 
после зимы. Мне подсказали, что 
есть сноукайтинг, - рассказыва-
ет Александр. – Я помню, как года 
четыре назад не мог найти в обла-
сти ни одного кайтера. И только 

в Новосибирске познакомился с 
парнем из Белова. Это совсем еще 
свежий спорт, многих он пугает. 
А вообще-то изначально это лет-
ний вид спорта. И развит он там, 
где есть моря, водоемы. Мы летом 
тоже катаемся на Беловском море, 
Обском. Но зимой проще - можно 
заниматься кайтингом у себя дома, 
далеко не надо ехать…

Вот и сейчас кемеровские ребя-
та просто выехали за город - в поле 
между Рудничным районом и Лес-
ной Поляной.

- Сегодня сильный ветер, наро-
ду будет немного, - констатирует 
Александр.

Наверное, даже не все смелые 
в такой ветер отважатся, - выска-
зываю я предположение. Но это не 
так.

- Просто не у всех есть подходя-
щие кайты, - объясняет мне знаток.

Оказывается, у каждого опыт-
ного кайтера, как правило, не ме-
нее трех «змеев». Здесь прин-
цип такой: чем сильнее ветер, тем 
меньше должен быть кайт. Для 

сильных порывов достаточно раз-
мера в 7-8 квадратных метров. На 
средний ветер – 12-13 кв. м, на сла-
бый – до 21 «квадрата».

Кайтер за катер
Ряды кайтеров становятся всё 

шире. У кого-то уровень катания 
уже уверенный, а кто-то только 
начал осваивать этот спорт.

- Я недавно поставил на кайт 
своего знакомого – 67-летнего пен-
сионера, - рассказывает один кай-
тер со стажем. – Мы с ним в Ше-
регеше долго катались на лыжах, 
а теперь ему что-то новое захоте-
лось освоить.

- Я, например, катаюсь пока как 
на троллейбусе, - рассказывает 
другой новичок, Сергей. – Не в той 
еще физической форме, чтобы со-
вершать какие-то прыжки. У меня 
есть катер, я летом за него цепля-
юсь и катаюсь по реке. А теперь 
вот на снег встал.

- А вообще мы сами еще учимся, 
- добавляет Александр. - Здесь со-

брались люди, которые постоянно 
ищут что-то новое.

Сейчас кемеровчане готовы 
принять в свои ряды новичков и 
даже научить их. Со слов Алексан-
дра, пройти базовый курс можно 
всего за 6 часов:

- За это время вы сможете воз-
вращаться в точку старта.

Запомни мгновение
Мое замечание, что, наверное, 

это недешевое увлечение, кайтеры 
тут же отметают:

- А что у нас сейчас дешевое? 
Любой спорт дорого обходит-
ся. Главное, что человек должен 
гореть этим. Если он этого хо-
чет – он будет заниматься. Более 
того: например, на горных лыжах 
подъем в гору стоит денег, а у нас 
бесплатно…

А вообще, главное, что отлича-
ет кайтеров от других спортсме-
нов, – это зависимость от ветра.

- Мы в прямом смысле слова 
ждем его, - говорит Александр. - 
У каждого кайтера утро начина-
ется с просмотра специализиро-
ванного сайта, ориентированного 
на прогноз ветра. Мы умеем им 
управлять. Мы постоянно гоняем-

ся за ним. Можем в его поисках ки-
лометров 700 проехать… В таких 
местах, где прогноз обещает хоро-
ший ветер, собираются любители 
не только со всей Сибири, но и из 
Казахстана…

Они – экстремалы «в квадрате»: 
катаются на скоростях до 100 км/ч, 
и высоту могут набрать немалую. 
Продвинутые кайтеры взлетают 
на 10-15 метров над землей, а над 
водой и вовсе метров на 30.

Наверное, в этом и кроется 
специфика кайтеров, их особая 
философия:

- Это возможность жить, - объ-
ясняет Олег Матвеев, кайтер со 
стажем. Он давно увлекается 
виндсерфингом, каждый год ездит 
на Красное море в египетский го-
род Дахар – мекку не только дай-
веров, но и серферов, и кайтеров. - 
А кайтинг тем и хорош: катайся где 
хочешь. Жизнь - это только то, что 
вы помните. При этом помните вы 
только самые яркие мгновения. А 
адреналин способствует тому, что-
бы они надолго откладывались 
в памяти. Мы живем только тог-
да, когда что-то запоминаем. Вот 
мы тем самым и продлеваем себе 
жизнь.

Оксана Панарина.

 Они – экстремалы «в квадрате»: катаются на скоростях до 100 
км/ч, и высоту могут набрать немалую. Продвинутые кайтеры 
взлетают на 10-15 метров над землей, а над водой и вовсе метров 
на 30. Фото Виктора Сохарева.

«Ветреные» люди
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Талант без слов

 Маша и ее мама. Фото Александра Зиновьева.

13-летняя новокузнечанка Маша Неброева вошла в резервный состав 
взрослой сборной команды России по настольному теннису  
на Сурдлимпийские игры в 2017 году

Маша стала первой 
школьницей-тенни-
систкой в Сибири сре-
ди слабослышащих, 

добившихся столь значительных 
результатов в этом виде спорта. 
Девочка учится в седьмом классе 
новокузнецкой школы-интерна-
та №38 для детей с нарушениями 
слуха. И с раннего детства занима-
ется настольным теннисом.

…Урок уже закончился, а мы 
с Машей и учителем географии 
Татьяной Петровной Сачковой 
(она же классный руководитель 
седьмого класса) сидим в кабине-
те и обсуждаем Машины успехи. 
Спортивные и не только – Маша 
хорошо учится. Особенно по ли-
тературе.

Вообще-то разговариваем в ос-
новном мы с учителем. Посколь-
ку Маша плохо слышит, она молча 
смотрит на нас большими умны-
ми глазами и смущенно улыбается. 
Наверное, не все из того, что мы 
обсуждаем, улавливает. Но и этого 
ей достаточно, чтобы понять, что 
учитель ее хвалит. Это и вызывает 
смущение. Да и вообще она знает, 
что в школе ей гордятся. Особенно 
одноклассники – в этом мы убеди-
лись чуть позже.

Гордость школы
А Татьяна Петровна рассказала:

- У Маши очень большие до-
стижения в спорте. Вот только 
некоторые награды: дипломы 
от министерства спорта за по-
беды в первенстве России среди 
девушек по настольному тенни-
су среди лиц с нарушением слу-
ха, в международных детских 
играх в Новосибирске, во второй 
Всероссийской спартакиаде, ди-
плом третьей степени за успеш-
ное выступление в чемпионате 
России по настольному теннису 
среди спортсменов-инвалидов, 
диплом администрации Ново-

кузнецка за высокие достиже-
ния в спорте.

Наверняка способствует успе-
хам юной спортсменки и тот факт, 
что тренирует ее не чужой человек, 
а мама Екатерина Владимиров-
на, тренер СДЮШОР. Кто, как не 
мама, поймет ребенка, даже ког-
да общего языка в прямом смыс-
ле нет?

Кстати, она через несколько 
минут присоединилась к нашей 
компании.

Через «не хочу»
- Маша в нашей семье един-

ственная, у кого проблемы со слу-
хом. И мы, родители, и бабуш-
ки-дедушки, и младшая Машина 
сестренка – мы все слышим нор-
мально…

А с Машей… Очень тяжело всё 
это переживалось. Долго не мог-
ли понять, что с ней не так. Сна-
чала настораживало то, что дочь 

не всегда реагирует на обращение. 
Только когда ей исполнилось два 
года, врачи поставили диагноз: 
3-4-я степень потери слуха. Врож-
денная патология. Почему так 
произошло – неизвестно…

Конечно, в любой семье, где 
растет ребенок с какими-то огра-
ничениями по здоровью, первым 
делом встает вопрос о том, как 
адаптировать его к многолико-
му миру, где не все добры и неред-
ко судят людей исключительно по 
пользе, которую человек прино-
сит обществу. На какую професси-
ональную деятельность ориенти-
ровать ребенка?

В семье Неброевых эта тема, 
разумеется, тоже обсуждалась. 
Благо варианты были. Ведь глу-
хие люди, которые во всем осталь-
ном здоровы, имеют больше шан-
сов проявить себя, чем инвалиды 
с поражением других органов. А 
в случае с Машей, как говорится, 
сам Бог велел внимательнее при-

смотреться к возможности спор-
тивной карьеры.

- Поскольку и я тренер, и бабуш-
ка у нас тоже тренер, известная 
теннисистка, мастер спорта Тама-
ра Максимовна Макарова, мы зна-
ли, что среди глухих нет тенниси-
стов, - рассказала Машина мама 
Екатерина Владимировна. - Лег-
кая атлетика и баскетбол развиты, 
а настольный теннис нет. И когда 
Маше исполнилось семь лет, я по-
тихоньку стала с ней заниматься. 
Нередко приходилось преодоле-
вать ее «не хочу». Дочку, конечно, 
тянуло с подружками в школе по-
больше общаться, а спорт требо-
вал времени, напряжения, усилий. 
К тому же информационная грань 
даже между нами, матерью и доче-
рью, существует. И она мешает, за-
трудняет занятия. Бывает, я ей на 
тренировках объясняю что-то, а 
оказывается, что она поняла всё 
наоборот. Однако преодолеваем и 
это. А в последние годы, когда по-
явились первые захватывающие 
дух результаты, когда Маша ощу-
тила вкус побед, она иначе взгля-
нула на свою жизнь в спорте.

К слову сказать, две ее школь-
ные подружки, которые начина-
ли в одно время с ней заниматься 

теннисом, а потом бросили, в этом 
году вернулись к тренировкам. 
Конечно, Машин пример их вдох-
новил. И чего греха таить – ребята 
немножко ей завидуют.

Заразительный пример
Пока мы беседовали в кабине-

те со взрослыми, эти девочки тоже 
пришли посмотреть, как хвалят 
подружку. А с ними подошел маль-
чишка-подросток. Послушал-по-
слушал и говорит учительнице:

- Вот это вы виноваты, что не за-
ставили меня когда-то футболом 
заниматься. А то сейчас был бы та-
кой же известный, как Маша!

Ну, это он пошутил, конечно. 
Педагог в ответ тоже отшутилась:

- Да кто ж тебе мешал? Сам свой 
футбол бросил…

Да, многие ученики этой шко-
лы связывают жизнь со спортом. 
Есть здесь и чемпионы мира среди 
лиц с нарушениями слуха по лег-
кой атлетике, и чемпионы Сурд-
лимпийских игр 2004 года. А в 
этом году школа-интернат заня-
ла 3-е место по региону во Всерос-
сийском конкурсе «Олимпиада на-
чинается в школе».

- Пока будет здоровье, пока хва-
тит сил – будем заниматься, - уве-
ряет Машина мама.

А я задала девочке обычный во-
прос, который задают всем детям:

- Кем хочешь стать?
- Тренером, - не очень четко, но 

вполне определенно произнесла 
Маша.

Ее профессиональное будущее 
уже действительно ни у кого не 
вызывает сомнений. После шко-
лы – училище олимпийского ре-
зерва. Потом спортивный инсти-
тут. А в перспективе – тренерская 
работа. Маша так же будет помо-
гать «неуслышанным» талантли-
вым детям найти себя, как ее мама 
и бабушка.

Татьяна Фомина.

НАВЕРНЯКА 
СПОСОБСТВУЕТ 
УСПЕХАМ ЮНОЙ 

СПОРТСМЕНКИ И ТОТ 
ФАКТ, ЧТО ТРЕНИРУЕТ 
ЕЕ НЕ ЧУЖОЙ ЧЕЛОВЕК, 
А МАМА ЕКАТЕРИНА 
ВЛАДИМИРОВНА, ТРЕНЕР 
СДЮШОР. КТО, КАК НЕ 
МАМА, ПОЙМЕТ РЕБЕНКА, 
ДАЖЕ КОГДА ОБЩЕГО 
ЯЗЫКА В ПРЯМОМ 
СМЫСЛЕ НЕТ?

Бывает так, что жизнь стано-
вится сплошной нервотрепкой – 
нервы напряжены до предела, все 
раздражает, все валится из рук. 
Вы постоянно ждёте неприятно-
стей,  нервничаете и беспокоитесь 
по поводу и без повода, не заме-
чая, как беспокойство медленно 
подтачивает Вас изнутри.

Если жизнь превратилась 
в нервотрепку – примите Ре-
лаксозан. Релаксозан –  это 
натуральное1 успокаивающее 
средство от компании Эвалар с 
повышенным содержанием экс-
тракта валерианы,  усиленное 
экстрактами мелиссы и мяты. 

Валериана действует в двух на-
правлениях:  успокаивает и спо-
собствует снятию повышенного 
нервного напряжения. Мелисса 
и мята также улучшают эмоци-
ональное состояние. Исследова-
ния показали: если объединить 
экстракты всех этих трав в од-
ной таблетке, то их совместное 
действие оказывается намного 
эффективнее2.  Поэтому трой-
ной состав Релаксозана более 
эффективно  помогает контро-
лировать эмоции, способству-
ет снижению нервного напря-
жения, раздражительности и 
тревоги. Важно и то, что Релак-

созан – растительное средство 
(БАД), и содержит только нату-
ральные действующие вещества.

С Релаксозаном вы, наконец, 
перестанете беспокоиться и нач-
нете жить полноценной жизнью 

- без нервотрепки, не отвлекаясь 
на страхи, волнения и беспокой-
ство. И голова останется ясной 

– Релаксозан не вызывает ощу-
щения «заторможенности».

Принимайте Релаксозан, 
перестаньте беспокоиться и на-
чинайте жить!
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М Перестаньте беспокоиться  
и начинайте жить!

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках, а также по телефонам: (3842) 77-16-06
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный), 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар»,  
тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 10222005537601 По действующим веществам. 2 «Препараты растительного происхождения в терапии 
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Исторический интерес 
денежного вопроса
Директор Дворца культуры села Колмогорово 
Яшкинского района Николай Башев – нумиз-
мат. Более тридцати лет он собирает так на-
зываемые юбилейные монеты. За это время 
его коллекция пополнилась интереснейшими 
экземплярами. 
Николай Алексеевич согласился не только рас-
сказать о своем увлечении, но и показал кор-
респондентам «Кузбасса» самые редкие моне-
ты из своих альбомов.

– Николай Алексеевич, чем 
интересна нумизматика?

 – Мне интересны монеты в 
историческом плане. Глядя на них, 
можно судить о развитии страны 
в целом. Так, после денежной ре-
формы 1961 года мелочь не меня-
лась вплоть до 1992-го. Были одна, 
три, пять, десять, двадцать копе-
ек. После инфляции на смену при-
шел рубль, пять, десять, двадцать... 
Что происходило в стране с обе-
сцениванием денег, понятно.

Другой пример. В 1922 году 
была подписана декларация об 
образовании Советского Союза. 
По мере присоединения стран на 
гербе появлялись новые ленточ-
ки с их названием. Так вот, в моей 
коллекции есть серебряный пол-
тинник 1924 года, свидетельству-
ющий о том, что к тому моменту 
в Союз объединились уже шесть 
стран.

– Родные разделяют ваше ув-
лечение?

– Я старался заинтересовать 
внуков. Кстати, многие монеты 
в коллекции – подарок от них... 
Вообще молодежь сейчас прак-
тически не читает книг, мало 
интересуется историей. Но по-
добное хобби может вызвать у 
них интерес. Вот взять хотя бы 
монету «20 лет Победы над фа-

шистской Германией». Какая 
красивая! Кстати, это первый 
юбилейный рубль. А сколько 
есть замечательных монет, по-
священных великим композито-
рам, писателям, политическим 
деятелям, памятным датам…

– Какой монетой вы дорожи-
те больше других?

– Сувенирной «монетой разору-
жения» 1988 года. Ее тираж всего 
три с половиной тысячи. Это од-
новременно и рубль, и доллар. Та-
кой конкретный знак дружбы. Ее 
я приобрел в Кремлевском Двор-
це на съезде народных депутатов, 
коим в то время был.

Уникальность монеты в том, 
что изготовлена она из металла 
советских ракет средней дально-
сти Р-12, уничтоженных согласно 
советско-американскому договору 
по РСМД. Она легкая, но при этом 
пуленепробиваемая.

Идея пустить металл ракет на 
монеты родилась в советском ко-
митете защиты мира. В специаль-
ном сертификате, который прила-
гается к ней, написано, что данный 
металл не представляет опасности 
для здоровья. А первые такие мо-
неты были подарены Рональду 
Рейгану и Михаилу Горбачеву как 
авторам договора.

– О какой денежке мечтаете?

8-800-333-48-80

Первоначальный взнос – не менее 500 рублей
Ежемесячный взнос – от 500 рублей (не является обязательным)

                                                Срок – 3, 6, 9, 12 месяцев
Ежемесячные выплаты процентов

– Для нумизматов особенной 
удачей считается заполучить мо-
нету, при чеканке которой была 
допущена ошибка. Такой вариант 
монеты ценится выше и встреча-
ется реже. О неправильной мо-
нете мечтаю и я. Так, в 1978 году 
был выпущен рубль «Московский 
Кремль». За счет большого тира-
жа он не является редким. Однако 
у этого рубля есть две разновид-
ности, и заметить различия меж-
ду ними непросто. Вся разница за-
ключается в ошибке на часах на 
Спасской башне: вместо римской 
IV стоит VI.

– Вижу, и Олимпиада-80 в ва-
шей коллекции представлена.

– Да. Знаковая монета. Кста-
ти, интересно, что в годы ее вы-
пуска связующим звеном был осо-

бый символ: состоящая из пяти 
беговых дорожек, стремящихся 
ввысь, московская башня, увен-
чанная красной звездой. Этот ри-
сунок, как вы знаете, был еще и 
эмблемой летних Олимпийских 
игр 1980 года.

Серебряные денежные знаки 
были представлены номиналом 5 
и 10 рублей.

А недавно в редакции нашей 
местной газеты мне подарили 25 
рублей – одну из тех монет, вы-
пуск которых был приурочен к 
зимней Олимпиаде в Сочи. На ней 

– символы нынешних Игр: белый 
медведь, зайчик и леопард.

– Как насчет других металли-
ческих ценностей?

– Мне очень нравятся экзем-
пляры редкой монетной серии 

«Красная книга» 1992 года. Это 
десятирублевые биметалличе-
ские монеты. Посмотрите, середи-
на монеты – из желтого металла, 
края – из белого. На них помеще-
ны изображения амурского тигра, 
краснозобой казарки и среднеази-
атской кобры.

– Николай Алексеевич, 
сколько всего в вашей коллек-
ции монет?

– На сегодняшний день около 
двухсот. Моя коллекция начина-
ется с довоенной копейки. Кста-
ти, храню и монеты разных стран 
мира. Они, конечно, большого ин-
тереса не представляют, но иногда 
пригождаются, когда разгадываю 
кроссворды. Например, читаю: 
«Монета Израиля». Открываю 
альбомчик – ага, шекель.

– А доводилось ли вам уча-
ствовать в аукционах?

– Никогда. Коммерческая со-
ставляющая нумизматики меня 
не интересует. Монеты я собираю 
для души. Интересно также пооб-
щаться с единомышленниками.

– Из последних серий памят-
ных монет какие вам особенно 
приглянулись?

– Из последних мне очень по-
нравилась серия двухрублевых 
монет (2000 г.) – «Города-герои». 
Собирал с удовольствием.

– Как пополнялась коллек-
ция?

– Одни монеты я покупал в бан-
ке, выменивал, другие дарили дру-
зья, третьи просто получал сдачей 
в магазинах.

Алена Федотова.

  Монеты надолго сохраняют историю страны.  Фото Сергея 
Гавриленко.

  Нумизмат Николай Башев показывает «звезду» своей 
коллекции – «монету разоружения».

Кстати
Помимо нумизматики, у Николая Башева есть еще одно хобби. Он 

пишет стихи и басни. Недавно в свет вышла его новая книга «И это 
время со мной…».
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Аппетит приходит 
во время скандала
Отношения у них после трехлетнего противостояния ожесточи-
лись. Представители администрации города Полысаево как-то 
сдерживаются в выражениях, а вот самые активные жители 
микрорайона из шести двухэтажных домов по улице Победы на 
северной окраине города эмоций не сдерживают ни в разговорах, 
ни в письмах в столицу. Копию письма любезно прислали в нашу 
редакцию, и мы попытались разобраться в конфликте.

Новый микрорайон вы-
строили благодаря фе-
деральной программе 
по переселению го-

рожан из аварийного и ветхого 
жилья. Программа на слуху, 
люди переезжают из завалива-
ющихся бараков в благоустро-
енные и комфортные квартиры 
бесплатно. Порой с комфортом 
получается не сразу. Тому есть 
разные причины, в том числе и 
объективные.

Сначала был тенедер
– При использовании бюджет-

ных средств мы обязаны вна-
чале провести тендер, и мы его 
провели. Выиграла новосибир-
ская фирма со своим проектом 
двухэтажных домов, – расска-
зывает заместитель главы горо-
да Полысаево по вопросам ЖКХ 
и строительства Георгий Огонь-
ков. – Этот проект имел все со-
гласования, соответствовал 
всем нормативам, согласно за-
ключениям всех инстанций. Нас 
он привлекал тем, что предпо-
лагает малогабаритные кварти-
ры. Это принципиально важно, 
потому что по закону мы долж-
ны предоставить переселенцам 
те же квадратные метры, кото-
рые человек имел в бараке, а это 
в большинстве своем 23-30 ме-
тров. Если взять современные 
проекты, то там минимум одно-
комнатных квартир, и при этом 
их площадь составляет 40-50 
метров. Дополнительные «ква-
драты» должен оплатить город-
ской бюджет, но этих денег у нас 
нет.

Знать бы, где упасть...
Новый микрорайон строи-

ли две фирмы – новосибирская 
«Строймастер» и новокузнецкая 
«Элитстройцентр». Сроки сда-
чи домов они сорвали, но в ито-
ге переселенцам ключи выдали 
в сентябре-ноябре 2010 года. Не 
секрет, что при новоселье хоть 
в Полысаеве, хоть в Кемерове 
практически всегда обнаружи-
вается, что строители старались 
явно не как для себя, оставили 
недоделки. И после зимы, ког-
да оперативно решались безот-
лагательные проблемы, адми-
нистрация составила перечень 
срочных ремонтов, которые 
были проведены и сданы под ро-
спись жильцов. Но страсти не 
утихают до сих пор.

Новосибирский проект, во-
площенный на полысаевской 
земле, смотрится необычно и 
красиво. Симпатичные двух-
этажные дома словно сошли с 
картинки. Их украшают лестни-
цы, ибо подъездов в этих домах 

нет. Люди входят в квартиры 
прямо с улицы. На первом эта-
же с асфальта, на втором этаже 
с лестничной площадки. И все 
хорошо, пока не пришли снег и 
мороз, которые выяснили самое 
слабое место проекта. Понятно, 
что за бюджетные деньги стави-
ли бюджетные двери – это раз. 
Говоря инженерным языком, 
металлодверь – «мостик холода» 

– это два. Уже в первую зиму ад-
министрация начала исправлять 
проектный просчет, в тамбурах 
у входной двери стали ставить 
дополнительную батарею.

Вход в новосибирско-полы-
саевские квартиры сделан, как 
в деревне – с улицы в дом. Но 
в деревне ничего подобного не 
встретишь, там всегда на входе 
сенцы, веранда. Теперь, как го-
ворит Георгий Юрьевич, решено 
сделать в бедовых домах подъез-
ды. Загородят лестницы, скорее 
всего, сотовым поликарбонатом, 
не будет снега, ветра, прямого 
контакта с уличным морозом. 
Но на раз-два подъезды не по-
строишь. Нужен проект, согла-
сования, тендер и… деньги.

Затратный дом
Непростая судьба у домов 

эконом-класса. Конечно, у со-
временного человека первая 
мысль в таких случаях, что 
деньги украли, потому и недо-
статки, нужно уголовное дело 
возбуждать. Однако в наличии у 
нас и у жильцов ответы из след-
ственного комитета и из про-
куратуры. Уголовное дело воз-
буждалось, но в итоге закрыто 
за отсутствием состава престу-
пления. Более того, следователи 
провели судебные экспертизы и 
установили, что подрядчики за-
тратили больше средств, чем по-
лучили от администрации. Фак-
тически превышение составило 
по злополучным шести домам 
от 472 тысяч рублей до 3 мил-
лионов рублей на каждый дом 
по отдельности. Бюджет ущерба 
не понес. Более того, необычные 
дома на гарантии еще год, и эту 
гарантию надо использовать.

Жить-то надо
Авторы письма беспощад-

но ругаются на ближнее и даль-
нее начальство. Елена Стасе-
ева, Светлана Шмакова, Мария 
Коралькова и Татьяна Худя-
шова в беседах со мной не жа-
лели красок. В администрации 
города тоже изрядно устали от 
проблем микрорайона, где для 
некоторых жизнь никак не нала-
живается. У жалобщиков прин-
цип войны возведен в абсолют: 
«Мы не идем ни на ремонты, ни 

на уступки». Что это означает в 
переводе на русский язык? Если 
лопнул гипсокартон, отошли 
обои, треснул сифон под ракови-
ной, то ничего замазывать, кле-
ить, менять не будут. Чтобы на-
лицо иметь доказательство, что 
живут плохо.

А дальше-то что? Бессмыс-
ленно мечтать, что всех пере-
селят в другие дома. Надо жить, 
находить общий язык, благоустра-
ивать дом. Что-то должны сде-
лать подрядчики, исправить хал-
туру, например, сделать отмост-
ки у домов, чтобы отвести воду, и 
тогда не будут ползать двухвост-
ки и трескаться стены. Утеплить 
разводку на крышах, и тогда не 
будет вода перемерзать. Адми-
нистрация таки соорудит подъез-
ды. Но и сами люди могут что-то 
сделать. Что ж своих детей моро-
зить назло врагам? Кто-то уже и 
делает, устанавливает деревян-
ные двери в тамбуре, отсекая хо-
лод. В принципе можно заставить 
кого-то и заплатить за это – про-
ектировщиков или администра-
цию, подписавшую акт. Обраща-
ешься в суд по закону о защите 
прав потребителей, даже пошли-
ну платить не надо, прикладыва-
ешь акты и чеки. В таком случае 
и юристы администрации в суде 
не будут сильно сопротивляться, 
потому что это легальный выход 
решения части проблем. Их надо 
решать, другого выхода нет.

Эритроциты 
не помогут

В некоторых конфликтах 
есть видимые и невидимые при-
чины. Порой у борцов за «на-
родное счастье», когда они не 
на баррикадах, в тиши кабине-
тов прорывается затаенное, тот 
самый интерес, который не дает 
затушить конфликт. Заводила, 
собирающая подписи под пись-
мами, о содержании которых 
подписанты порой не ведают, 
Елена Стасеева. Получив от го-
сударства бесплатную квартиру 
и приватизировав ее, она пла-
нирует в конфликте с админи-
страцией окончательно решить 
свой вопрос. Сегодня городская 
администрация, устав от кон-
фликта, предложила активист-
ке два варианта однокомнатных 
квартир в давно обжитых домах 
города.

– Но она мне заявила, что ее 
эти варианты не устраивают, – 
говорит заместитель главы го-
рода Георгий Огоньков. – Она 
не успокоится и не отступит ни 
на шаг, если не получит взамен 
двухкомнатную квартиру в Ле-
нинске-Кузнецком. Я уже на-
учен был опытом общения с ней 
и теперь ношу с собой диктофон 
и эти слова тоже записал. Объ-
ясняю, что это выше наших воз-
можностей, в бюджете нет таких 
средств, чтобы кому-то покупать 

квартиру в другом городе. Она 
ничего не хочет слышать…

В принципе, согласитесь, это 
сильно похоже на шантаж… Со-
временные революционеры на 
поверку оказываются практич-
ными прагматиками…

От общения с жалобщицами 
складывается впечатление, что 
в этих домах мужчины не живут, 
просто некому приложить руки, 
чтобы в квартирах стало уют-
нее. Мужские тени здесь мель-
кают только как представители 
самой либеральной из всех ли-
беральных партий, они ходят и 
подзуживают женщин на экс-
тремальные подвиги и письма. 
Мне кажется, что у партийных 
мужиков руки растут оттуда же, 
откуда у строителей этих домов.

Буквально вчера видел де-
путата Госдумы Дмитрия Саве-
льева, получившего мандат от 
Кузбасса по линии ЛДПР. В про-
грамме Елены Малышевой он 
заявил, что сам из Новосибир-
ска, и исполнил роль эритроци-
та. Вот я ничего не придумываю. 
Эритроциты, конечно, важны, 
но юридическая помощь изби-
рателям важнее. Однако товари-
щи из ЛДПР горазды на листов-
ки, но не на решение проблем.

А расцарапывать людям бо-
лячки и науськивать их на голо-
довки много ума не надо, хватит 
ровно столько, сколько есть…

Сергей Митрохин.

  Вот этот неуживчивый дом.  Фото Ирины Бурмонтовой.
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// ищу тебя, мама!

Сделать счастливым 
малыша

// творческий подход

Работники «Топкинского цемента»  
(дочернее общество  
ОАО «ХК «Сибцем») приняли участие  
в концерте художественной самодея-
тельности «Алло, мы ищем таланты!»

Начавшийся год объявлен в России Годом культу-
ры. Земля Кузнецкая обладает богатым историческим, 
культурным наследием. А люди, живущие в разных 
уголках области, - несомненным творческим потен-
циалом. Поделиться с коллегами искрой своего талан-
та решили топкинские цементники. Заводчан, собрав-
шихся в культурно-досуговом центре «Цементник», 
удивляли и сотрудники, и ветераны предприятия.

Одними из первых на сцену вышли ветераны цемза-
вода – квартет «Элегия». 

Затем свое вокальное искусство продемонстриро-
вал лауреат конкурса солдатской песни «Виктория», 
бард-исполнитель Сергей Князев, водитель автоце-
ментовоза ООО «Топкинский цемент».

Ирина Скоробогатова, начальник санитарно- 
промышленной лаборатории предприятия и душа  
коллектива, с удовольствием участвует в заводских 
концертах. Когда на сцене Ирина Геннадьевна, ей 
обычно подпевает весь зал. И этот концерт не стал  
исключением! Завоевали сердца всех гостей празд-
ника и братья Степановы: под аккомпанемент гитар-
ных струн мастер смены цеха технического обслужи-
вания оборудования Иван и механик цеха «Сырьевой»  
Леонид исполнили трогательные песни.

Такой сложный жанр, как чтение стихов со сцены, 
покорился Виктору Суржанскому, насыпщику цемен-
та цеха «Готовая продукция». Виктор – автор замеча-
тельных стихов о людях, о любви, о жизни. А когда на 
сцену вышла Ольга Орешняк, секретарь-делопроизво-
дитель ООО «Сибцемсервис», и прочла эмоциональ-
ное стихотворение о маме, многие зрители просто не 
смогли сдержать слез.

Но настоящее творчество способно вызывать  
самые разные эмоции. Так, появление из-за кулис  
команды КВН цеха «Сырьевой» было встречено смехом  
и бурными аплодисментами. «Верка Сердючка» со 
своей компанией «зажгла» зрительный зал умори-
тельными песнями и плясками.

Выступление мим-смех-шоу-группы «Миляги» 
было подготовлено в жанре пародии и синхробуф-
фонады. С 1986 года знаменитый творческий кол-
лектив, чей «костяк» составляют цементники, извес-
тен не только в России, но и за рубежом. «На десерт»  
цементники получили от мастеров перевоплощения 
яркое выступление «звезд шоу-бизнеса».

О достоинствах жанра художественной самодея-
тельности, как правило, принято спорить, но этот кон-
церт расставил все точки над «i». В финале праздни-
ка зрительный зал был един в своем эмоциональном 
отклике, который кто-то из цементников выразил так: 
«Какие же талантливые люди у нас работают!»

Татьяна Тумбинская.
На правах рекламы.

Мы нашли 
таланты!

Соня, 3 года
Девочка ласковая, спокойная, доброжелательная. 

Глаза у нее черные, как смородина. Соня – музы-
кальный ребенок: любит слушать песни, танцевать. 
С удовольствием играет в «дочки-матери». А когда 
укладывает свою «дочку» спать, трогательно напе-
вает ей песенку.

Егор, 3 года
Хотя этот мальчик совсем еще кроха, он очень 

умненький и самостоятельный. Всем интересует-
ся, всё делает с желанием. Послушный. Любимые 
игрушки у него – машинки, конструктор, пирамид-
ки. Другие малыши тянутся к нему, и Егор со всеми 
в группе дружит.

Если вы задумываетесь об усыновлении ребенка  
из детского дома, внимательно посмотрите  
на фотографии этих маленьких кемеровчан

Алена Федотова. 

//для справки
 //контакты

Если вы заинтересовались 
этими детьми, обращайтесь 
к региональному оператору 
Федерального банка данных  
по Кемеровской области  
Елене Геннадьевне  
КОЛБИНОЙ по телефону  
(8-3842) 36-61-34.

За январь и февраль нынешнего года 20 кемеровских ребят, оставшихся 
без попечения родителей (в том числе 16 воспитанников детских домов), 
обрели новые семьи. Десять детей взяли на воспитание жители Анапы, 
Благовещенска, Юрги, Промышленновского и Топкинского районов. На 
прошедшем заседании коллегии администрации города Кемерово семьям 
«с пополнением» вручили по 10 тысяч рублей. Это одна из девяти муници-
пальных мер поддержки приемных родителей. В настоящее время в 358 
приемных семьях столицы Кузбасса воспитываются 460 детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей. 136 наших ребятишек прожи-
вают с новыми родителями в других территориях Российской Федерации.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ И ИЗБИРАТЕЛЕЙ!
27 марта 2014 года в 10.00 по адресу: г. Кемерово, Совет-
ский проспект, 58 (большой зал), состоится девятая сес-
сия Совета народных депутатов Кемеровской области, на 
которой будут рассмотрены вопросы:

- о проекте закона Кемеровской области «О внесении изме-
нений в Закон Кемеровской области «Об областном бюд-
жете на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 гг.»;

- о проекте закона Кемеровской области «О внесении из-
менений в статью 2 Закона Кемеровской области «О по-
рядке квотирования рабочих мест»;

- о принятии Закона Кемеровской области «О денежном 
вознаграждении гражданам, предоставившим информа-
цию о нарушениях в области налогообложения и оплаты 
труда» и другие вопросы.
Трансляция сессии Совета народных депутатов Кемеров-
ской области в режиме реального времени будет органи-
зована на официальном сайте Совета народных депутатов 
Кемеровской области по адресу: www.sndko.ru



Укрощаем ротавирус
Рвота, понос, высокая температура – это признаки ротавируса, 
самой настоящей кишечной инфекции, которая наваливается 
на нас с осени по весну. И особенно остро проходит у новорож-
денных и дошколят. Что же делать, если ваше чадо подхва-
тило эту неприятную болезнь? Об этом сегодня расскажет наш 
эксперт Анна ГАНИНА, врач-педиатр кемеровской детской 
клиники «Айболит».

Про инфекцию
– Кишечным гриппом называ-

ют ротавирусную инфекцию, ко-
торая так часто возникает у детей 
до 5 лет и так много вреда нано-
сит по всему миру. Как понятно 
из названия, возбудитель — ви-
рус. Он очень легко передается 
от человека к человеку и при не-
посредственном контакте, и че-
рез предметы. Часто это обычные, 
чистые внешне, обработанные 
игрушки в детских коллективах. 
Достаточно просто играть одной 
игрушкой, и совсем не обязатель-
но, что дети берут их в рот, об-
лизывают. Не очень качественно 
вымытые руки — и ротавирус на-
чинает свою работу в организме 
нового больного. Так же успешно 
вирус передается с едой и водой. 
Например, если готовил чело-
век, в данный момент перенося-
щий ротавирусную инфекцию (а 
у взрослых симптомы этой ин-
фекции могут быть практически 

незаметными, и человек может 
считать себя здоровым). Но чаще 
всего, конечно, передача вируса 
идет от ребенка к ребенку.

Про риски
– Главный риск при этой ин-

фекции – обезвоживание. Имен-
но из-за него ежегодно в мире от 
ротавирусной инфекции умира-
ет множество малышей, в основ-
ном младенцев первого года жиз-
ни. Так что если у ребенка диарея 
и рвота – обязательно нужен кон-
троль медицинского работни-
ка, который сможет оценить сте-
пень обезвоживания. Ведь чем 
оно тяжелее, тем тяжелее состо-
яние ребенка. Тем выше угроза 
его сердечно-сосудистой систе-
ме и почкам. Поэтому так часто 
госпитализируют крох в стаци-
онар инфекционной больницы – 
чтобы вовремя можно было под-
ключить внутривенные вливания 
жидкости.

Про еду
– Чего не надо делать при кишеч-

ном гриппе? Пытаться покормить 
ребенка. Желудочно-кишечный 
тракт во время болезни испыты-
вает колоссальные нагрузки, пыта-
ясь побороть инфекцию. Оставьте 
приемы пищи на усмотрение ваше-
го малыша. В этот момент важнее 
пить, чем есть. Постарайтесь в пер-
вое время не нагружать желудоч-
но-кишечный тракт ребенка мясом 
и молочными продуктами. Еда в 
эти дни должна быть легкоусвояе-
мой: каши на воде, овощные супчи-
ки и супчики с рисом. Можно есть 
и фрукты, но только те, которые 
не вызывают повышенного газоо-

бразования. Все, что содержит из-
быток жира, белка и сахара, бога-
то специями, уксусом, а также лук 
и чеснок, следует исключить. Мясо 
и молоко на время лучше забыть. 
Обычно 2-4 дня «поста» ребенку 
не вредят.

Про питьевой режим
– Обычно в ход больше всего 

идет чистая кипяченая вода ком-
натной температуры. Если есть 
рвота — воду дают мелкими пор-
циями, по чайной ложечке каж-
дые 5-10 минут. Кроме воды, мож-
но давать ребенку минеральную 
воду без газа, регидрон, морс, ком-
пот из изюма без сахара (источник 

калия, который быстрее всего вы-
мывается из организма), ромаш-
ковый чай (помогает желудочно-
кишечному тракту справиться с 
инфекцией).

Для легкого обезвоживания до-
статочно 50 мл жидкости на ки-
лограмм массы ребенка, но луч-
ше 100 мл на килограмм. Однако 
все это нужно делать под контро-
лем врача, дозировка подбирается 
индивидуально, самодеятельность 
здесь неприемлема.

Про лекарства
– Энтерофурил и другие анти-

бактериальные препараты неэф-
фективны при данной инфекции. 
Чаще применяют сорбенты (смек-
та, энтеросгель). При рвоте хоро-
ши мотилиум или мотилак (в фор-
ме и дозе, назначенной врачом). 
Ферменты совсем не обязательны, 
если кормить больного легкоусво-
яемой пищей.

При своевременном и правиль-
ном лечении организм справляет-
ся с кишечной инфекцией за 2-3 
дня. После перенесенной болезни 
проконсультируйтесь с врачом о 
необходимости приема восстано-
вительных препаратов. И будьте 
здоровы!

Записала Анна Тимощук.
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

поиграй-ка

// родителям на заметку

16

Друзья, помогите принцу найти башню, где живет принцесса. 
Он знает об этой башне, что на ней крыша не покрыта 
черепицей, у неё есть флагшток, но знамя не повешено, она 
одно из высоких сооружений замка. И не стоит рядом с 
крепостной стеной.

В изображениях гнома 
найдите семь различий.

угадай-ка
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СПРИНТ-НОВОСТИ

ФРИСТАЙЛ
Софья Смирнова из Между-
реченска выиграла в минув-
шее воскресенье в Швеции 
финальный этап Кубка 
Европы в ски-кроссе. Не-
делей ранее наша землячка 
первенствовала на этапе 
турнира в Швейцарии.

В активе кузбасской спортсмен-
ки и «бронзовый» подиум на за-
ключительном этапе соревнований в 
Швеции, где состоялись два старта 
в ски-кроссе. В генеральной клас-
сификации Кубка Европы 25-летняя 
Софья Смирнова набрала лучшую 
сумму баллов среди россиянок и 
заняла четвертое место.

Напомним, ски-кросс – лыж-
ная гонка по специальной трассе 
с препятствиями. Соревнования 
проходят в два этапа: в квалифи-
кации - индивидуальные старты 
на время, по итогам которых 
формируют группы из четырех 
спортсменов. В заездах по олим-
пийской системе (с выбыванием) 
в следующий круг выходят по два 
кроссмена.

Наша землячка занимает-
ся одной из самых зрелищных 
дисциплин фристайла третий год, 
перейдя в ски-кросс из горнолыж-
ного спорта. В нынешнем сезоне 
Софья Смирнова была в числе 
кандидатов в сборную России на 
Олимпиаду-2014.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Кемеровский «Кузбасс» при-
гласил на учебно-трениро-
вочный сбор воспитанников 
городской школы по хоккею 
с мячом.

В списке резервистов нашей 
команды мастеров - 26 хоккеистов в 
возрасте от 14 до 18 лет. Самый мо-
лодой – 14-летний Артем Репях, зо-
лотой призер февральского первен-
ства мира среди юношей, лучший 
хоккеист страны в своей возрастной 
группе. В составе сборной России 
выступал на победном турнире в 
Швеции и Кирилл Чумаков (1999 
г.р.). Кемеровчане Максим Блинков, 
Иван Спицын и Владимир Каланчин 
защищали цвета отечественной 
дружины юношей не старше 17 лет 
на Кубке Европы в Норвегии, где 
россияне заняли второе место.

Приглашены на сбор хокке-
исты 1996 г.р. из выпускного клас-
са спортивной школы: Владислав 
Боровков, Илья Васильев, Иван 
Лиханов, Александр Обухов, Кон-
стантин Тарасов, Артём Фероян и 
Дмитрий Фетисов.

Учебно-тренировочный сбор 
«Кузбасса» пройдет 21-26 апреля. В 
его программе и турнир смешанных 
команд: бок о бок сыграют опытные 
мастера и молодые ребята, которые 
в недалеком будущем пополнят со-
став кемеровского клуба.

Андрей Тарков.

//  СНОУБОРД

Поворот 
на мировой пьедестал
Воспитанники таштагольской спортивной шко-
лы завоевали три золотые и две бронзовые ме-
дали в параллельных видах на первенстве мира 
среди юниоров не старше 20 лет в Италии.

Наталья Соболева сделала по-
бедный дубль, опередив 36 сопер-
ниц в слаломе-гиганте и «простом» 
слаломе. Её ровесник 18-летний 
Валерий Колегов не знал равных в 
«гиганте». Две бронзовые награды 
в активе Владислава Шкурихина. 
Таштагольские райдеры трениру-
ются в группе Владимира Кирья-
нова, а к первенству планеты юни-
орская сборная страны готовилась 
под руководством Дениса Сала-
гаева, нашего земляка, участника 
Олимпиады-2006.

Всего же в альпийском местеч-
ке Вальмаленко россияне зара-
ботали ровно половину наград в 
поворотных дисциплинах: в сла-
ломе первенствовал красноярец 
Дмитрий Таймулин. Таштаголец 
Дмитрий Карлагачев показал в 

этом виде 15-й результат, Валерий 
Колегов – 22-й. В параллельном 
слаломе среди юниорок выступа-
ли еще две кузбасские спортсмен-
ки: Валерия Птухина была ше-
стой, Наталья Конева – 16-й.

- Победы Соболевой на юни-
орском первенстве мира не ста-
ли для нас сюрпризом, - отметил 
главный тренер сборной России 
Дмитрий Тихомиров в интервью 
агентству «Весь спорт». - Здо-
рово поработали её тренеры, в 
первую очередь – Владимир Ки-
рьянов. Спасибо таштагольской 
школе, главе города, который 
поддерживает сноуборд. Ната-
ша – очень юная спортсменка, и 
от неё сложно было ждать меда-
лей в Сочи. Но на Играх она при-
обрела опыт, который поможет 

прогрессировать в дальнейшем.
- Победа Колегова в «гиганте» 

не очень удивила, ведь он стар-
товал на Олимпийских играх, 
едва не прошел квалификацию. 
А насколько неожиданными 
оказались «золото» Таймулина 
и две «бронзы» Шкурихина?

- Думаю, у ребят была силь-
ная мотивация на этих соревно-
ваниях – всё-таки пришла пора 
«выстрелить». Молодцы, что в 
параллельном слаломе сумели 
дать бой лидерам, включая на-
шего Валеру Колегова, который 
уже входит в основную сборную 
страны.

…На следующей неделе, 2-3 
апреля, на юниорском первен-
стве планеты пройдут сорев-
нования в борд-кроссе. В число 
соискателей наград входят таш-
таголькие райдеры, в том числе 
16-летняя, но уже двукратная (!) 
чемпионка России среди взрос-
лых Кристина Пауль.

Вадим Антонов.

//  ВОЛЕЙБОЛ

Регламент на переправе
Всероссийская федерация волейбола 
предложила клубам суперлиги новую 
схему плей-офф в этом сезоне
Сегодня кемеровский 
«Кузбасс» в очеред-
ном туре открытого 
чемпионата России 
принимает «Локомо-
тив» из Новосибирска. 
Матч в спорткомплек-
се «Арена» начнётся 
в 19 часов.

В центре внимания - 
диагональные

В предыдущем туре, 16 марта, 
самый восточный клуб элитного 
дивизиона не без труда одолел 
в гостях белорусский «Шах-
тёр» (3:2) и обосновался на де-
вятой строчке таблицы. А «же-
лезнодорожники» заполучили в 
Уфе три очка, не прилагая уси-
лий: тамошний «Урал» отказал-
ся выходить на площадку из-за 
многомесячных долгов по зар-
плате. Действующему вице-чем-
пиону страны не только прису-
дили техническое поражение, но 
и в качестве штрафной санкции 
сняли один балл из двадцати ра-
нее заработанных.

Впрочем, вряд ли отмена мат-
ча повлияет на игровой тонус 
«Локомотива», занимающего 
в суперлиге четвертое место. В 
первом круге регулярного чем-
пионата страны новосибирцы 
в родных стенах одержали «су-

хую» победу над соседями – 3:0 
(25:19, 25:21, 25:21). В составе 
хозяев наиболее результативно 
действовал экс-кузбассовец Па-
вел Мороз (18), в составе гостей 

– экс-«железнодорожник» швед 
Маркус Нильссон (14), признан-
ный лучшим игроком прошло-
годнего финала Лиги чемпионов, 
где сибиряки завоевали главный 
трофей.

Сегодня наши болельщики 
увидят увлекательное соперни-
чество и двух бомбардиров-диа-
гональных нападающих, и двух 
связующих – капитана «Куз-
басса» и сборной России Сергея 
Макарова и его новосибирского 
визави Александра Бутько. На-
помним, наставник «Локомо-
тива» Андрей Воронков с марта 
прошлого года возглавляет на-
циональную команду.

Концентрация 
Матусевича

К сибирскому дерби «Куз-
басс» готовится под руковод-
ством главного тренера Дени-
са Матусевича, сменившего 
на этом посту полтора месяца 
назад французского подданного 
Эрика Нгапета. Денис Аркадье-
вич руководил командой в про-
шлом сезоне, когда кемеровчане 
впервые поднялись на восьмую 
строчку в суперлиге, а ранее, в 
чемпионатах страны 2010-2011 
и 2011-2012 годов, брал бразды 
управления коллективом в кри-

зисную, как и ныне, пору для 
«Кузбасса». Правда, если пре-
жде Матусевич совмещал тре-
нерскую работу с хлопотной 
должностью исполнительного 
директора клуба, то теперь со-
средоточится только на одном 
поприще.

Дело в том, что на прошлой 
неделе директором «Кузбас-
са» назначен Антон Бодренков, 
руководитель торгового дома 
«СДС-Трейд». Отныне именно 
ему предстоит выстраивать от-
ношения со спонсорами, отече-
ственной федерацией, формиро-
вать бюджет клуба…

А Денис Матусевич во главе 
тренерского штаба сделает всё 
возможное, чтобы команда как 
минимум повторила прошло-
годний результат. Вполне вы-
полнимая задача при нынешнем 
регламенте национального чем-
пионата, когда по итогам «ре-
гулярки» в плей-офф выходят 
шесть лучших клубов, а еще два 
четвертьфиналиста определя-
ются в противостоянии седьмой 
и десятой, восьмой и девятой 
команд. И трудноразрешимая, 
если изменится формат решаю-
щей стадии турнира.

Усложняя позицию
Всероссийская федерация во-

лейбола предложила клубам до 
31 марта рассмотреть новую схе-
му плей-офф. Проект предусма-
тривает борьбу за чемпионский 

титул в «финале шести» на ней-
тральном поле. В этом случае 
две сильнейшие дружины регу-
лярного сезона напрямую выхо-
дят в заключительную стадию 
чемпионата, а еще четыре путёв-
ки разыграют клубы, занявшие 
соответственно третье–десятое, 
четвертое–девятое, пятое–вось-
мое, шестое-седьмое места. Пла-
нируется, что серии пройдут до 
трёх побед 16, 17, 20-го и, если 
потребуется, 21 и 24 апреля.

Как и ранее, покидает супер-
лигу аутсайдер турнира, то есть 
14-й из российских клубов, еще 

две команды сыграют в переход-
ном турнире с двумя представи-
телями подэлитного дивизиона. 
Досрочно и не меняя статус-кво 
закончит сезон команда, заняв-
шая 11-е место.

Таким образом, отечественная 
федерация, выражаясь шахмат-
ным языком, усложняет позицию 
если не для лидеров сезона, то уж 
точно для «Кузбасса» и его сосе-
дей по таблице. Кстати, если бы 
плей-офф по этой схеме начался 
завтра, кемеровчане сошлись бы 
с сегодняшним соперником.

Вадим Антонов.

 Денис Матусевич, работавший исполнительным директором 
«Кузбасса» более пяти лет, со дня образования клуба, теперь 
сосредоточится на тренерском поприще. Фото Владимира Клюева.
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 // преступление 
    и наказание

// следствием установлено

Солоно хлебавши
Обезврежена группа молодых кемеровчан, организовавших  
в Топках торговлю синтетическими наркотиками

 В салоне иномарки полицейские 
обнаружили внушительную партию 
«соли», уже расфасованной для разовых 
«закладок». Фото автора.

В последнее время кузбасские 
транспортные полицейские все 
чаще стали ловить на Топкин-
ском железнодорожном вокзале 

и в пригородных электричках молодых 
пассажиров, которые либо уже находи-
лись под глубочайшим наркотическим 
«кайфом», либо имели при себе неболь-
шие пакетики с мутными кристаллика-
ми. По их словам, они покупали «соль» 
(так в обиходе называется этот синтети-
ческий наркотик) по объявлениям, рас-
клеенным на столбах, остановочных 
павильонах или рядом с подъездами жи-
лых домов. Процесс купли-продажи был 
предельно прост. SMS-сообщение с зака-
зом отправлялось по указанному номеру, 
с которого вскоре приходил ответ с под-
тверждением сделки. А после оплаты 
«товара» через терминал (1000 рублей за 
пакетик) «клиенту» приходило письмо с 
указанием тайника с наркотиками…

Разработка криминального наркобиз-
неса была поручена наиболее опытному 
сыщику Кузбасского линейного управ-
ления МВД России на транспорте Ягу-
бу Ягубову. Вычислить виртуальных по-
ставщиков «соли» оказалось непросто. 
Все номера мобильников, которые ис-
пользовали  топкинские продавцы, были 
зарегистрированы на посторонних лю-
дей, вообще не имевших понятия о нар-
которговле. Однако кропотливая опера-
тивная работа принесла свои плоды, и 
вскоре в поле зрения полицейских попал 
некий 25-летний кемеровчанин. Пона-
чалу он не вызывал особых подозрений: 
высокооплачиваемая работа, благопо-
лучная семья, у обоих супругов - по ино-
марке. «Однако при более тщательном 
изучении его личности выяснилось, что 
у него уже было семь судимостей за кра-
жи и угоны автомобилей», - говорит Ягуб 
Ягубов.

Когда предположения о причастно-
сти бывшего автоугонщика к наркотор-

говле переросли в уверенность, поли-
цейские решили брать с поличным. За 
молодым человеком было установле-
но оперативное наблюдение. Однажды 
поздним вечером он завез двухлетнюю 
дочку к родственникам, а сам вместе с су-
пругой отправился в Топки. Покружив по 
городу, парочка заехала в один из тихих 
дворов рядом с жилой пятиэтажкой. По-
наблюдав несколько минут, как их «по-
допечный» с кем-то активно «СМСится» 
(очевидно, принимая заказы на «товар»), 
оперативники пошли на захват, и «Хон-
ду» подозреваемого мгновенно блоки-
ровали два полицейских автомобиля. В 

иномарке была обнаружена внушитель-
ная партия «соли», уже расфасованная 
для разовых «закладок». А чуть позже в 
Кемерове на квартире задержанной па-
рочки служебная собака уверенно указа-
ла полицейским на тайник в диване, где 
лежала тщательно завернутая в одеяло 
барсетка, внутри которой оперативники 
нашли точные электронные весы с остат-
ками «соли» и несколько десятков целло-
фановых пакетиков…

Через несколько часов оперативни-
ки уже стучались в двери добротного 
коттеджа в пригороде Кемерова. Впро-
чем, полицейских интересовал не хо-
зяин дома, а его 25-летний отпрыск. В 
отличие от бывшего автоугонщика, у 
того была действительно безупреч-
ная биография. Учился в одной из пре-
стижных кемеровских школ, отличный 
спортсмен, в армии служил в спецназе, 
сейчас у него стабильная работа с хоро-
шей зарплатой, ранее не судим. Однако 
к тому времени полицейские уже распо-
лагали многочисленными доказатель-
ствами, что именно этот молодой чело-
век и является организатором «соляного 
топкинского бизнеса». В его престижной 
иномарке, стоящей перед воротами кот-
теджа, полицейские обнаружили ружей-
ные патроны и кастет, из которого при 
нажатии на специальную кнопку выска-
кивает лезвие ножа. Однако самое инте-
ресное ожидало сыщиков в комнате по-
дозреваемого: там они нашли с десяток 
мобильников, кучу СИМ-карт и стопку 
банковских карточек… И хотя молодой 
человек категорически отрицал свою 
причастность к торговле «солью», по ин-
формации пресс-службы Кузбасского ЛУ 
МВД России, собранных транспортны-
ми полицейскими улик с лихвой хвати-
ло, чтобы на период расследования суд 
отправил его за решетку…

Следствие продолжается.
Игорь Беляев.

// скамья подсудимых

Погоня за «Порше Кайен»
Три года лишения свободы 
получил 54-летний гражда-
нин Литвы, который не-
сколько лет назад «кинул» 
кемеровчанина  
с дорогой иномаркой.

Как установили следствие и суд, ле-
том 2008 года литовец под видом вла-
дельца красноярской фирмы, зани-
мавшейся поставками автомобилей из 
Америки в Россию, предложил жителю 
Кемерова купить внедорожник «Пор-
ше Кайен» ниже его рыночной стоимо-
сти – всего за $ 27600. Покупатель пере-
числил деньги на указанный расчетный 
счет, открытый в одном из банков в Ре-
спублике Беларусь. Однако своей маши-
ны кемеровчанин так и не дождался. Как 
позже выяснили полицейские, указан-

ной автомобильной фирмы в Краснояр-
ске никогда не существовало. Действи-
тельности соответствовало лишь то, что 
деньги, перечисленные за иномарку, в 
Беларуси были обналичены…

Оперативникам удалось установить 
личность афериста. Им оказался граж-
данин Литвы Альгис Бальчюс, прожи-
вавший то в России, то в Беларуси, то 
в Прибалтике, то на Украине. В апреле 
2012 года кузбасские полицейские объ-
явили его в международный розыск. Че-
рез некоторое время по линии Интер-
пола Бальчюса нашли на территории 
Украины и под конвоем экстрадирова-
ли в Россию. Как выяснилось, кемеров-
чанин, заплативший приличные деньги 
за призрачный «Порше Кайен», был не 
единственным, кого облапошил литовец, 
и аналогичные его аферы к тому време-
ни расследовались сразу в нескольких 
странах бывшего СССР.

Рассмотрев материалы уголовного 
дела, расследованием которого зани-
малось главное следственное управле-
ние регионального полицейского главка, 
Центральный районный суд г. Кемеро-
во признал Альгиса Бальчюса виновным 
в мошенничестве в крупном размере и 
приговорил его к трем годам лишения 
свободы в исправительной колонии об-
щего режима.

Как уточнил сотрудник пресс-службы 
ГУ МВД России по Кемеровской области 
Владимир Сергеев, приговор суда уже 
вступил в законную силу.

Что касается зарубежных похожде-
ний Бальчюса, то не исключено, что те-
перь его под конвоем могут переправить 
из России и в другие страны, где он так-
же обвиняется в мошенничестве. Есте-
ственно, после соответствующих запро-
сов иностранных государств.

Всеволод Владимиров.

БУДЕТ СТВОЛ –  
БУДЕТ И ПИЩА
В Киселевске мужчина под 
угрозой пистолета похитил про-
дукты из магазина.

Вечером в полицию обратилась 
продавец одного из магазинов и 
сообщила, что посетитель украл из 
торгового зала продукты питания, 
а когда она попыталась его остано-
вить – наставил на нее пистолет…
В ходе расследования разбойного 
нападения полицейским удалось 
установить личность вероятного 
преступника: им оказался ранее су-
димый 44-летний житель Киселев-
ска. На поиски злоумышленника 
были ориентированы все наряды 
полиции, задействованные в си-
стеме единой дислокации. Через 
некоторое время сотрудники па-
трульно-постовой службы задер-
жали мужчину, подходившего к 
своему дому. Продавец опознала 
в нем посетителя, укравшего про-
дукты. У подозреваемого изъят 
пневматический пистолет.
В настоящее время в отношении 
задержанного возбуждено уголов-
ное дело. Ему может грозить до 10 
лет лишения свободы. На время 
следствия мужчина арестован.

ОТМЫТЬ «БРЕНДЫ» 
НЕ УДАЛОСЬ
В Осинниках изъято около  
30 тонн фальсифицированного 
алкоголя.

Полицейские узнали, что некий 
предприимчивый горожанин при-
обрел крупную партию фальсифи-
цированного алкоголя, изготов-
ленного под брендами известных 
российских и зарубежных произ-
водителей водки и коньяка. Как 
выяснилось, спиртное мужчина 
хранил на арендуемой им автомой-
ке. Там его и изъяли. По предва-
рительным данным, алкоголь был 
завезен в Кемеровскую область 
из Северо-Кавказского региона и 
предназначался для реализации в 
розничной сети города Осинники.
Образцы изъятой продукции на-
правлены на экспертизу.

ГОРЬКИЙ ХЛЕБ
В Кемерове в результате рейда, 
проведенного совместно  
сотрудниками полиции и Ф   еде-
ральной миграционной службы, 
выявлены 11 иностранцев,  
которые незаконно проживали  
и работали на территории России.

На то, что в хлебобулочном цехе 
на проспекте Кузнецком работа-
ют нелегальные мигранты, пожа-
ловались горожане. В ходе рейда 
эта информация подтвердилась. У 
шести из десяти трудившихся там 
гастарбайтеров отсутствовали раз-
решающие документы.
Еще пятеро нарушителей мигра-
ционного законодательства были 
обнаружены в одном из городских 
общежитий. Все нелегалы при-
влечены к административной от-
ветственности. Им грозят штрафы в 
размере до 7000 рублей с последу-
ющим административным выдво-
рением за пределы России.

(По информации  
пресс-службы ГУ МВД России 

по Кемеровской области).
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 Весенний денек.
Фотоэтюд Федора Баранова.

// совет

Весенние хлопоты

// полезно знать

Чем полезна марганцовка
До открытия сезона еще больше меся-
ца, но аномальное тепло в марте по-
будило садоводов навестить участки. 
И это хорошо – саду сейчас требуется 
наша помощь.

Быстрое оседание и таяние снега вызвало уплотне-
ние сугробов, а пониженные температуры ночью спо-
собствуют образованию прочного наста на их поверх-
ности. В результате зимующие в почве многолетники 
и корни плодовых и косточковых культур страдают от 
подпревания. Чтобы избежать этого, надо разрушить 
корку снега, а в приствольном круге вишни и сливы 
толстой палкой проделать в снегу отверстия. Хотя зем-
ля еще мерзлая, но необходимый корням воздух все же 
поступит.

А вот посадки малины и земляники трогать не сле-
дует, чем дольше там сохранится снежное одеяло, тем 
лучше, ведь морозы еще не закончились. Более того, 
если на земляничной плантации появились прогали-
ны, туда следует набросать снег. Так растения будут со-
храннее.

За зиму со штамбов и скелетных ветвей плодовых де-
ревьев может сойти побелка, особенно если делали ее не-
брежно. Придется подновить, ведь солнечные ожоги не на 
шутку травмируют кору, чем снижается жизнестойкость, 
укорачивается век ваших питомцев.

С наступлением относительного тепла (среднесуточ-
ная температура не ниже минус 5 градусов) можно при-
ступать к обрезке плодовых деревьев. Ждать, пока сойдет 
снег, не резон, особенно если дерево крупное, высокое — 
сугроб послужит вам лестницей.

Мыши тоже чувствуют приближение весны, начина-
ют прогулки по саду. Избежать потравы помогут опилки, 
пропитанные креолином или другим отпугивающим ве-
ществом, которые рассыпают по территории. Нелишним 
будет еще раз отоптать снег вокруг деревьев, создавая тем 
самым препятствия на пути вредителей.

Тамара Малышкина.

// коротко

// фотоэтюд

Апрель в саду

Георгины
Корнеклубни георгин достают 

из хранилища в конце марта – се-
редине апреля. Первый срок пред-
полагает интенсивное подращи-
вание, то есть в грунт переносят 
почти полноценное растение, с 
тем чтобы получить более раннее 
цветение; он же используется для 
поздноцветущих сортов. В середи-
не апреля ставят на проращивание 
георгины ранних и средних сроков 
цветения, которое, как и положено 
осенним цветам, начнется не рань-
ше августа.

Крупные маточники следует за-
мочить в теплой воде с добавлени-
ем марганцовки на 1-2 часа. Затем 
обсушить на бумаге, удалить высох- 
шие или загнившие клубни, обра-
ботав ранки зеленкой, и уложить в 
коробки, присыпав увлажненным 
торфом, опилками, мхом сфагнум, 
вермикулитом - словом, любым из 
названных материалов, которые 
хорошо удерживают влагу. Можно 
клубни завернуть во влажные га-
зеты и по мере высыхания их опры-
скивать. Корневая шейка при этом 
должна оставаться открытой.

Когда начнут просыпаться поч-

ки, можно приступать к делению 
маточника. Режем так, чтобы на 
каждой деленке было 2-3 почки и 
кусочек шейки. Места срезов необ-
ходимо присыпать древесной зо-
лой, активированным углем или 
обработать зеленкой. Деленки вы-
саживают в горшки с легким пита-
тельным субстратом и держат при 
температуре 10-12 градусов. При 
высокой температуре подращива-
ния провоцируется вытягивание 
побегов, и хорошего цветения не 
получится. Полив ограниченный, 
только при пересыхании субстрата.

В грунт деленки переселяют, 
когда минуют возвратные замо-
розки, а если раньше, то под укры-
тие.

Гладиолусы
Я достаю гладиолусы из холо-

дильника в первой декаде апреля. 
Очищаю, паршу вырезаю ножич-
ком, срезы обрабатываю зелен-
кой. Чистить надо осторожно, что-
бы не повредить проросток. Далее 
выкладываю луковицы в короб-
ки и держу на свету, но без попада-
ния прямых солнечных лучей. Ни в 
коем случае не смачивать, не класть 

на мокрые опилки, чтобы не прово-
цировать рост корней.

Высаживать луковицы в грунт 
начинаю, когда прогреется земля, 
то есть в конце апреля или начале 
мая, это зависит от погоды.

Канны
Без подращивания канны в на-

шем регионе не цветут – слишком 
короткое лето. С момента побудки 
(появления первой почки) до обра-
зования цветочной стрелки долж-
но пройти не меньше 120-130 дней. 
Потому на проращивание канны 
достают в конце марта – начале 
апреля. Корневища укладывают в 
мох или опилки, изредка опрыски-
вают. Первое время держат в зате-
ненном месте.

Когда начнут просыпаться поч-
ки, можно приступать к делению. 
Корневище разрезают так, чтобы 
на каждой деленке присутствовали 
одна-две почки. Срез следует при-
пудрить золой, активированным 
углем или обработать зеленкой. Де-
ленки высаживают в горшки в рых-
лую питательную почву и выносят 
на свет - канны любят хорошую ос-
вещенность и тепло. Полив регу-
лярный, но не чрезмерный.

Высадку производят в мае в лун-
ку на навозную подушку, обяза-
тельно укрытие от возвратных за-
морозков.

Валентина Дюжакова,
член клуба «Цветоводы  

Кемерова» и Московского  
клуба гладиолусоводов.

Посадочный материал значительного количества 
декоративных многолетников зиму проводит в 
хранилищах. Чтобы летом они показали себя во 
всей красе, надо их вовремя устроить на под-
ращивание. Для каждой культуры необходимо 
создать свои условия. Какие именно?

Садоводы для обеззаражи-
вания семян, земли чаще 
всего используют рас-
твор марганцево-кисло-

го калия. Но всегда ли правильно 
это делают? Думается, небезын-
тересно будет узнать мнение спе-
циалиста по этому вопросу.

Перманганат калия, калий мар-
ганцево-кислый, марганцовка – все 
названия привычного нам кри-
сталлического вещества. Его ши-
рокое применение использовано на 
сильной окислительной способно-
сти. Раствор марганцовки способен 
уничтожать любые белковые орга-
низмы, в т. ч. и болезнетворные как 
для человека, так и для культивиру-
емых растений. Противовирусная 
активность проявляется при более 
высокой концентрации – не ниже 
5% (5 г на 100 мл воды). Противо-
бактериальное действие происхо-
дит при более низком разведении – 
от 0,1-0,5% (10-50 г на 10 л воды).

Действенные на микроорганиз-
мы растворы имеют очень темную 
окраску. Если почитать рекомен-
дации «знатоков» протравлива-
ния семян и луковиц, можно толь-
ко улыбнуться: везде используют 
слабо-розовые растворы, которые 
ровным счетом ничего не дают.

Растворы марганцовки действу-
ют только поверхностно, т. е. обез-

вреживают только те места, куда 
могут проникнуть. Протравливать 
семена даже действенными раство-
рами – пустая трата времени. Ведь 
семена поражаются почвенной ми-
крофлорой, защита от которой толь-
ко в фунгицитных препаратах, и то, 
если в этом есть необходимость. И 
в домашних условиях протравли-
вание семян любыми препаратами 
особой пользы не приносит. Если 
всхожесть хорошая – все будет хоро-
шо без любого вмешательства.

Защитить растения от вирусов 
растворами марганцовки невозмож-
но, т. к. это внутреннее заражение. 
Возможно только противовирусное 
обеззараживание рабочих инстру-
ментов и посадочных горшков пу-
тем выдержки их в растворе 30 мин.

Марганцовка расправляется 
как с грибковыми микроорганиз-
мами, так и со всеми бактериями. 
Бактериозы растений в виде мо-
крых гнилей с очень неприятным 
запахом можно излечить, если 
процесс на начальной стадии и 
в живых осталась большая часть 
корневища или луковицы с дон-
цем. Для этого удаляется вся гни-
лая часть и зачищается до здоро-
вой ткани. Затем место посыпается 
тонким порошком чистой марган-
цовки и пальцем растирается по 
всей раневой поверхности. После 

подсушивания можно высаживать 
или закладывать на хранение в пе-
риод покоя. Например, корневи-
ща ирисов можно и не выкапывать 
полностью, а все манипуляции 
проводить прямо на месте.

Марганцовка не способна дли-
тельно защищать обработанный 
посадочный материал, и при не-
благоприятных условиях зараже-
ние может произойти вновь.

Марганцовка также обладает 
ростостимулирующим действием 
на растения.

Любые растворы препаратов, в 
т. ч. минеральные удобрения, нель-
зя смешивать даже с незначитель-
ным количеством марганцовки, 
т. к. последняя расщепляет мно-
гие химические соединения. Су-
хая марганцовка при смешивании 
с некоторыми минеральными и ор-
ганическими веществами способ-
на взрываться. Из-за таких свойств 
она была запрещена во всех стра-
нах к свободной продаже. Раство-
ры марганцовки можно использо-
вать как в день приготовления, так 
и в течение последующих дней, но 
хранить только в стеклянной по-
суде без доступа солнечных лучей, 
даже в течение нескольких месяцев.

М. Черноусов.
(Бюллетень «Гладиолусы»,  

21-й выпуск).
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//семейный адвокат

Если супруг  
не помогает

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ 

Вы обращали внимание, ка-
кие американцы улыбчивые, 
приветливые, всегда в хорошем 
расположении духа? Неужели 
у них нет проблем и стрессов? 
Конечно, есть. Особенно сейчас, 
во время кризиса. Но они знают, 
как повысить качество жизни, 
сделать свою жизнь более при-
ятной и комфортной. Все дело в 
уровне триптофана в организме. 
Ученым давно известно, что на-
строение – результат не только 
происходящих с нами событий. 
Не меньшую роль играет «химия 
счастья» – уровень триптофана 
в организме. Это незаменимая 
аминокислота, присутствующая 
в каждой нашей клетке. Просто 
иногда ее бывает недостаточно. 
В связи с этим в США уже давно 
большой популярностью пользу-
ются средства на основе трипто-
фана.

Теперь и в наших аптеках 
появилась замечательная но-
винка – «Формула спокойствия 
Триптофан», которая помогает 
справиться со стрессами и на-
грузками, вернуть себе хорошее 
настроение, душевный покой и 
хороший  сон.

Механизм действия природ-
ного триптофана поистине уни-
кален – он оказывает двойной 
эффект: днем помогает орга-
низму вырабатывать серотонин 

– «гормон счастья». И мы ощуща-
ем душевный комфорт, быстро 
справляемся с делами. А ночью – 
мелатонин – «гормон сна». И мы 
легко засыпаем и просыпаемся 
отдохнувшими.

А когда триптофана в орга-
низме недостаточно, мы ощуща-

ем тревогу, подавленность, упа-
док сил. «Формула спокойствия 
Триптофан» помогает воспол-
нить недостаток триптофана в 
организме, способствуя:
• Устранению тревожности и 

апатии
• Повышению настроения и 

душевному комфорту
• Высокой работоспособно-

сти
• Облегчению засыпания и 

улучшению качества сна

Триптофан – спокойствие, хорошее настроение  
и крепкий сон в одном флаконе!

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках города, а также по телефонам: (3842) 34-93-05, 53-74-66, 54-69-01
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). БАД. Реклама.

«Формула спокойствия Трипто-
фан» поможет вам вернуть жиз-
нерадостность, активность, вы-
сокую работоспособность, креп-
кий сон. И ваша жизнь изменит-
ся к лучшему!

Что обеспечивает эффективность  
«Формулы спокойствия Триптофан»?

• Правильная дозировка. Высокая дневная доза трипто-
фана (500 мг в 2 капсулах) соответствует европейским 
стандартам.

• Правильный состав. Каждая капсула содержит не толь-
ко триптофан, но и  витамины группы В, которые запу-
скают  синтез серотонина и мелатонина.

• Правильное качество. Выпускается на современном 
фармацевтическом производстве в соответствии со 
стандартами GMP и  проходит многоступенчатый кон-
троль качества.

//календарь

В настоящее время я нахожусь в отпуске 
по уходу за ребенком. С мужем совместно 
не проживаем около пяти месяцев, 
материально он нам не помогает. Могу ли 
я наряду с алиментами на дочь взыскать с 
него и алименты на свое содержание?

Татьяна С.  (по электронной почте).
Да, можете.
В соответствии с ч. 1 ст. 89 Семейного ко-

декса РФ (далее – Кодекс) супруги обязаны ма-
териально поддерживать друг друга. В случае 
отказа от такой поддержки и отсутствия согла-
шения между супругами об уплате алиментов 
право требовать предоставления алиментов в 
судебном порядке от другого супруга, облада-
ющего необходимыми для этого средствами, 
имеет жена в период беременности и в течение 
трех лет со дня рождения общего ребенка.

В силу ст. 91 Кодекса, размер алиментов на 
содержание супругов определяется судом в 
твердой денежной сумме, исходя из материаль-
ного и семейного положения супругов и дру-
гих заслуживающих внимания обстоятельств. 
Для этого необходимо обратиться в суд с иско-
вым заявлением к своему супругу - о взыскании 
алиментов на содержание не только дочери, но 
и на свое.

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru 

О фактах отказа срочно сообщайте по телефонам: 
35-39-44, 58-34-00 (Кемерово).

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
Ожидается значительный рост почтовых 
тарифов на доставку,  
что приведет к росту подписных цен.
СПЕШИТЕ до 1 апреля оформить досрочную 
подписку на 2-е полугодие 2014 года по 
тарифам 1-го полугодия 2014 г.

в почтовых отделениях на любой 
адрес Кемеровской области. 
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. — 
скидка 20% от стоимости услуг почты.

на газету «Кузбасс»
– четверг с ТВ-программой (инд. 212204 –  
для пенсионеров, 231023 – для остальных категорий)
– ежедневный (инд. 212205 – для пенсионеров,  
251901 – для остальных категорий)
– четверг без ТВ-программы (инд. 212795 – 
для пенсионеров, 212798 – для остальных категорий)

Творческое объединение «Кузбассконцерт»
Региональная общественная организация 

содействия развитию культуры и искусства 
«Праздник»

Объявляют о приёме заявок на участие в
областном фестивале детского вокального 

творчества «На свободной земле»
Фестиваль пройдёт с 30 мая по 12 июня 2014 г.  

в городах и районах Кемеровской области.
Приём заявок до 17 апреля 2014 г.
Возраст участников от 7 до 18 лет.
Контакт. тел.: 8 (384 2) 28-62-53, +7(903)-560-5407, 

8-903-909-4897.

В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ
1927. Мстислав Ростропович, российский виолончелист и дирижер.
1948. Алексей Жарков, актер.
1963. Квентин Тарантино, американский кинорежиссер.
1968. Алика Смехова, эстрадная певица, актриса.

СОБЫТИЯ
1966. В Ленинграде открыт музей космической техники Военной инженерно-кос-

мической академии им. А.Ф.Можайского.

Реклама.




